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ВОСКРЕСЕНЬЕ

ДЛЯ ВЛС, ИЗВИРЙТЕЛИ
4 марта состоятся выборы народных депутатов РСФСР 

и местных Советов народных депутатов. Голосование будет 
проводиться на избирательных участках с 7 до 20 часов.

в  отличие от прошлых 
лет .избирателям, выбьша- 
ющим на день выборов за 
пределы избирательного 
участка, удостоверения на 
право голосования выда
ваться не будут.

Избиратели, Ърибывшие 
к новому месту жительства 
после представления списка 
избирателей для всеобщего 
ознакомления (после 16 
февраля), либо в силу раз
личных обстоятельств *не 
включенные в основной 
список избирателей, включа
ются в день выборов по их 
просьбе и по предъявлении 
паспорта или иного удосто
верения личности в допол
нительный список избирате
лей на избирательных уча
стках по месту их постоян
ного или временного прожи
вания.

В дополнительный список 
•могут быть включены так
же избиратели, находящие
ся на вахтах и на излечении 
в больницах. По их просьбе 
они могут принять участие 
в выборах, если являются 
избирателями соответству
ющего избирательного ок
руга. Вопросы о включении 
избирателей в дополнитель
ный список решаются уча
стковой избирательной '  ко
миссией.

*  *  •

Каждый избиратель голо
сует лично. Голосование за 
других лиц не допускается. 
Избирательные бюллетени 
выдаются комиссией на ос
новании списков избирате
лей по предъявлении пас
порта или иного удостове^ 
рения личности.

В случаях, когда от
дельные избиратели по со
стоянию здоровья или дру
гим причинам не могут 
прибыть в помещение для 
голосования, участковая из
бирательная комиссия по
ручает отдельным членам 
комиссии организовать го
лосование в месте пребыва
ния этих избирателен.♦ * ♦

Напоминаем, что в день 
выборов на избирательном 
участке каждому избирате
лю будет вьщано по пять 
бюллетеней, а в городах 
Томск-7, Стрежевой и Кед
ровый—по четыре. Два из
бирательных бюллетеня по 
выборам народных депута
тов РСФСР: один — белого 
цвета — по выборам от 
территориального избира
тельного округа, другой — 
темно-зеленого цвета — по 
выборам от национально
-территориального избира(- 
тельяого округа. Кроме то
го, избирателям будут вы
даны такйсе бюллетени по 
выборам народных депута
тов Томского областного.

городских, районных, сель
ских, поселковых Советов. 
В некоторых из них будет 
от одного до двенадцати 
кандидатов. При голосова
нии по одномандатной си
стеме" каждому избирателю 
предстоит выбрать по одно
му кандидату в каждом 
бюллетене. Получив бюлле
тени, избиратели проходят 
в кабины или кол1наты для 
тайного гатосования, где- 
должны вычеркнуть в бюл
летене фамилии тех канди
датов, против которых го
лосуют.

При одномандатной си
стеме голосования, а это от
носится к выборам народ
ных депутатов РСФСР, об
ластных, городских, район
ных и некоторых сельских 
и поселковых Советов, бюл
летень, в котором оставле
но более одного кандидата 
3 депутаты, будет недейст
вительным. Избранными 
считаются кандидаты в де
путаты, получившие на 
выборах больше половины 
голосов избирателен.

Обращаем внимание, г̂го 
несколько иначе должны 
поступить избиратели при 
.\шогомандатной системе 
голосования. Это относится 
лишь к сельским, поселко
вым Советам, где образова- 
яы многомандатные округа, 
в т. ч. и к сельским, посел
ковым Советам, где голосо
вание будет проводиться по 
единому списку. В бюлле
тене вычеркиваются фами
лии тех кандидатов, против 
которых голосуют, при 
этом в бюллетене можег 
быть вычеркнута или о с 
тавлено любое число кан
дидатов. В зависимости от 
числа депутатских манда
тов народными депутатами 
становятся те из них, кто 
набрал более половины го
лосов избирателей и наи
большее ло сравяению с‘ 
другими. Остальные канди
даты, набравпше больше 
половины голосов, считают
ся избранными резервньпйи 
народными депутатами.

В случаях, когда в бюл
летене вычеркнуты фами
лии всех кандидатов в депу
таты, он считается действи
тельным, при этом имеется 
в виду, что избиратель про
голосовал против каждого 
кандидата.

По фамилиям граждан,
' дополнительно вписанным 
избирателями в бюллетени, 
голоса не подсчитываются.

Признаются недействи
тельными избирательные 
бюллетени неустановленного 
образца, а также бюллетени, 
в которых при голосовании 
по одномандатной системе

оставлено более одного кан
дидата.

• • •
При заполнении бюллете

ней запрещается присутст
вие кого бы то ни было, цро- 
ме голосукицего. И^ира- 
тель, не имеющий возмож
ности самостоятельно запол
нить бюллетень, вправе при
гласить в кабину или ком
нату для тайного голосова
ния другое лицо по своему 
усмотрению. Заполненный 
бюллетень избиратель опу
скает в избирательный 
ящик.

• » *
Выборы признаются несо- 

СТОЯВШ И.МИСЯ, если в них 
приняло участие менее по
ловины избирателей, вне
сенных в списки избирате
лей.

•  *  *

Если по одномандатному 
избирательно.му округу бал
лотировалось более двух 
кандидатов в народные де
путаты и ни один из них не 
был избран, соответству
ющая избирательная' комис
сия принимает решение о 
проведении в округе пов
торного голосования по 
двум кандидатам в депута
ты, пачучивншм наиболь
шее число голосов.

При выборах по много- 
мандатному избирательному 
округу повторное голосова
ние проводится в случае 
равенства голосов, подан
ных за отдельных кандида
тов, не позволяющем опре
делить избранных народных 
депутатов.

Повторное голосование 
проводится не позднее чем 
в двухнедельный срок по
сле в1лборов.

ЕИсли по одномандатному 
избирательному округу бал
лотировалось не более двух 
ка1цдидаггов в «арсдаые де
путаты и ни одни из них не 
был избран, либо выборы по 
избирательному округу бы
ли признаны весостоявпш- 
мися или недействительны
ми, либо повторное голосо
вание не позволило опреде
лить избранного народного 
депутата, а по многомандат
ному избирательному окру
гу также и в случае, когда 
количество избранных де
путатов оказалось меньше 
числа депутатских манда
тов, соответствующая изби
рательная комиссия прини
мает решение о проведеши 
повторных выборов не псжд- 
иее чем в двухмес51чный 
срок после общих выборов.

Приглапгаем всех избира
телей области принять. уча
стие в голосовании. 4  марта 
сделайте свой выбор.

Быть ̂  ли Томе 
городом иеторич*

ДО ОСНОВАНЬЯ, А ЗАТЕМ !..
Останется лн Тонек самобытньш городом, с ему толь- 

ко присущим кожфитом, культурной и ваучной средой? 
Фохоочерк Г. Шахтарина и Н. Потапова читайте на 
8 —9-й странтщх. А также

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:
БЫТ НЕФТЯНИКОВ (2-я стр.)
ПОЛЗУЧИЕ КОРНИ ВОЛЮНТАРИЗМА. Интервью 

со старейшим в областн агрономом Н. П. Округиным 
(3-я схр.)

-4- «ПАНОРАМА ТОМСКОГО ЛРИОБЬЯ» (4-я стр.)
ВЕЛИКА ЛИ ЖАЖДА У ЗАВОДОВ? (12-я стр.)

-t- ШРАМ
История, котсфая началась несколько лет назад и по- 

-тучила оеожидаяное продолжетае (11-я стр.)
-♦- Обзор писем-откликов на очерк «Немилосердный охо
товед» (14-я огр.)

Кетские новостройки
Значвтелшо число объ- 

еяпж куль’цурно-бытово- 
го назначения, которые воз
водит в Верхнекетском рай
оне трест «Томлесстрой». В 
отдаленном поселке Катай- 
га КатайЕввекая пе1>едашк- 
ная механизированная ко-’ 
-тонна завершила строитель
ство двухэтажного торгового 
цеттра. В этом кщетичном 
здании разместятся продо
вольственный и промтовар
ный магазины, магазин «Ку. 
линария» и другие торгую
щие органнзшри. Здесь же 
возвО'Дится и кирпичное 
здание детского сада. Сей

час идет кладка стен второ
го этажа.

В Степановне Полуденов- 
ская ПМК завершает рекон
струкцию местной пекарни. 
Ввод ее в строй позволит 
полностью решить в посел
ке проблему снабжения хле
бом и хлебобулочными из
делиями.

Наконец, интенсивно идет 
строительегао трехэтажного 

. больничного корпуса в рай- 
ошюм центре — Белом Яре. 
Кладку стен этого кирпич
ного здания Белоярская 
сяециалнзирован1яая колон
на ведет уже на третьем 
этаже.

Б. РОСТИН.

_  t
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Место шикарному сборно
му модулю производства 
Финляндии, включающему в 
себя кино- и видеозалы, 
спортивный зал, бассейн и 
множество других помеще
ний, определяли в бурных 
спорах. Одни предлагали 
установить его в Кедровом, 
где остро огцущается не
хватка сооружений такого 
типа, другие видели его 
только в вахтошм поселке. 
-Аргументы первых не ли
шены резона: работает вах
товик по двенадцать часов 
а сутки плюс два часа на 
обед и ужшц найдет ли он 
время на просмотр кино
фильма, партию в теннис 
или волейбол? Уж больно 
красив и удобен этот буду
щий центр досуга, чтобы нс-* 
пользовать его на одну пя
тую имеющихся возможно
стей. К то.му же, как оказа
лось, бассейн сразу отпа
дал — обеспечить его функ
ционирование среди болот 
невозможно. И все же 
победила вторая точка 
зрения, видимо, потому, что 
поддержали ее лица, име
ющие власть в нефтегазо
промысловом районе.

Когда вопрос с местом, та- 
ки.м образом, разрешился, 
возн'Ик вопрос времени. До 
октября прошлого сода 
строительство 'Вело СМУ-^ 
треста «Томскиефтестрой». 
Вело до тех нор, пока не 
было упразднено. А по
скольку слухи об этом рас
пространялись с августа, 
работы велись ни шатко ни 
валко, в :результате чего в 
декабре, как намечалось ра
нее. культурный центр на 
Лугинецком введен ие был. 
Не работает он и по сей 
день.

...Длинное, серебристого 
цвета здание культурноню 
центра утопает в сугробах, 
пет к его дверям пока ши
рокой дороги, есть лишь не
сколько узеньких тропинок. 
Двери на замке. Петр Ива
нович Алексеев, будущий 
директор центра, — един
ственный человек в доме.

Он и за сторожа, н за 
ключника, и еще за многих 
лиц, в чьем присутствии 
здесь пока нет необходимо
сти. Петр Иванович встреча
ет нас на правах гостепри
имного хозяина и показьша- 
ет свои «владениям.

— Вот кинозал, — гово
рит он, открывая дверь в 
просторное помещение с 
ровными рядами кресел и

опрошенных, за буфет — 
81. Активно поддержали 
также идею организации в 
культурном центре пуниста 
проката, оздоровительно
спортивного комплекса с 
тренажерами, залами для 
игры в настольный теннис, 
бильярд. Не будут иметь 
ничего против вахтовики и 
если в здании культурного 
центра найдется место для

ВРЕМЯ 
И МЕСТО
Затягивается открытие 

культурного центра вахтового 

поселка на Лугинецком 

MecmopoojcdeHUu

белым экраном в глубине 
сцены. — Такого нет даже 
в Кедровом. В иринцнпе 
фильмы можно показывать 
хоть сейчас.

— Тут будет медпункт, 
тут—библиотека, — продол
жает он. — Зд№ь спортив
ный зал, душевые, разде
валки..

Как-то само собой захо
дит разговор о планах и 
перспективах. Их у Алексе
ева много. Чтобы узнать за- 
'просы вахтовиков, «запу- 
стал» анкету и теперь четко 
знает, что кому нужно. За 
библиотеку, например, вы
сказались 79 процентов

междугородного телефона, 
парикмахерской, пошивоч
ной мастерской. В общем, 
«проголосовали» в своих 
ответах на анкету, чтобы 
использовался центр «на 
полную катушку».

— А еще, — говорит 
Алексеев, — есть у нас 
идея — организовать во
кально - инструментальный 
ансамбль.

Что и говорить, планы ин- 
тересньк... И все же что 
мешает открытию гультур- 
ного центра? Петр Иванович 
разводит руками

— Электродсонтажникй 
отстают. К тому же, когда

я пришел сюда, обнаружь 
лось, что здание фактиче
ски растаскивается по ча
стям.

Фгшны — народ практич
ный. Все в их сборном мо
дуле к месту, вое несет 
свою полезную нагрузку. 
Одного они ие преди^шиотре- 
ли — «практичности» на
ших людей. За короткое 
время едва ли не iBce двери 
и окна культурного центра 
лишились блестящих метал
лических ручек. Из 14 уни
тазов сохранилось лишь 4. 
Из 19 смесителей для рако
вин и душевых комнат — 
ни одного. Взять здание под 
охрану сообразили слишком 
поздно.

Как же выходить из сло
жившегося положения? За- 
верпшть оставшийся объем 
работ пригласили коопера
тив «Монтажник». Но он, 
по словам заместителя на
чальника НГДУ «Лугинецк- 
нефть» А. Н. Шакирова, 
занят в основном на обу
стройстве месторождений. И 
когда приступит к работе— 
неизвестно.

«Время — деньги»'—гла
сит пословица. Для 'НГДУ, 
как заказчика, она теряет 
свою образную окраску. Каж
дый месяц, прошедший со дня 
предполагаемой сдачи объ
екта, оборачивается при
личной суммой штрафов. 
Поскольку акт о приемке в 
эксплуатацию не подписан, 
убытки терпит и трест 
«Томскнефтестрой», пред
ставитель подрядчика. Тру
дно подсчитать потери вах
товиков, липгеяных актив
ного досуга, но можно и это 
сделать. Эти потери — в 
непрвкращающнхся случаях 
пьянства в общежитиях вах
тового поселка, шромной 
усталости, сваливающейся 
на людей в конце вахты, — 
ведь центр, |Цде можно было 
бы восстановить силы пос
ле рабочего дня, все еще на 
замке.

С. НИКИФОРОВ.

П О Ч Т А  Н Е Д Е Л И
За минувшую неделю редакция получила 231 письмо и 80 

ответов на критические выступления газеты и неопублико
ванные письма.

Общая политизация чита
тельской почты достигает 
пика в периоды предвыбор- 
лой борьбы. Более полови- 
iibi полученных за неделю 
писем — отклики , на раз
личные публикации в «Клу
бе избирателей», другие об- 
щественио-политические со
бытия в области и стране. 
Наш давний читатель 
Н. Посохов прислал обстоя
тельные размышления по 
поводу О(пубяикованной 
платформы КПСС. Он 
предлагает «не допустить 
иеувал:ення к истине, к ге- 
роиз;«у, самоотдаче тех, кто 
проявил их в своем порыве 
i> социалистическому идеа
лу, к святой памяти о 
жертвах...».

Особенно тревожит Н. По- 
сохова судьба молодежи, 
которой «вместо рассказов 
об этом пропхлом подсовы- 
вают и постоянно вливают 
грязным потоком в души 
технологию убийств, наси
лия, жестокости и похотли
вой мерзости...». Настала 
пора, считает читатель, 
- действовать с позиции
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«диктатуры общества», а не 
одного класса, вести войну 
против бюрократов открыто, 
эффектнвзю, а не шепо
том...».

Приближается знамена
тельная дата — 45-летие 
Великой Победы над фаши
стским игом. А. В. Семенов 
предлагает открыть в газе
те рубрику, под которой по
мещать фотографии, расска
зы, очерки, письма самих 
участников событий огнен
ных лег. Александр Влади
мирович дает и адрес: 
фронтовика, ветерана труда, 
работницы кинотеатра име
ни Горького А. 3. Куташе- 
вой. Просит о ней расска
зать.

Участники войны — зо
лотой фонд наших читате
лей. 0)ш живо отклнкают. 
ся на все важнейшие со
бытия. Они — наша со
весть, честь и опора. Не 
кто-нибудь, а именно инва
лид войны А. Р. Броннов, 
повидавший и смерть, 'и  
кровь, первый призвал уча
стников митинга 25 февра
ля, да и любых в будущем 
быть ответстванными. Пом
нить, что есть законное пра
во свободно и тайно голосо
вать за депутатов. И от то
го, как мы воспользуемся 
этим правом, зависит наше 
Г>удун(ее.

Обильна почта о прошед
шем 5ШТИНГС в Томске. Но 
обобщение ее — в предсто- 
яще.м обзоре.

Доброта и терпимость. 
уванЩтельное отношение 
даже к идеологическому 
противнику — вот чего, по 
мнению многих читателей, 
нам сегодня остро не хва
тает. А это самый опасный 
дефицит.

И, словно пытаясь вос
полнить этот дефицит, 
Г. Рылова рассказывает о 
доброжелательнейших вра
че «скорой помощи» М. И. 
Суховольском, фельдшере 
Р. И. Куликовой. Томичка 
В. Могилевчикова выражает 
огромную благодарность ад
министрации спецавтохозяй- 
ства, не забывающих мужа, 
ветерана предприятия, гюсле 
ухода на пенсию. Редким 
выглядит сегодня письмо- 
похвала в адрес почтальона 
отделения связи № 6 Я. Ю. 
Сергеевой _ от И. А. Сотни- 
ченко, А. М. Платно, про
живающих на улице Вок
зальной, 2. Но подобных 
писем становится все брль- 
ше, что отражает пусть 
медленные, со ощутимые 
перемены к лучшему в со
циальной организации наше, 
го государства в условиях 
нарождающейся демокра
тии.

К сожалению, сопротив
ление бюрократических сил 
еще очень сильно. Об этом 
свидетельствуют письма из 
сел области. Булахов из 
Кривошеина недоумевает, 
почему вот уже два месяца 
не принимаю;! гюлишки мо
лока. И это З И М 0 Й 1 Он три
жды обращался в райиспол. 
ком — бесполезно. Ничего 
не может решить и предсе- 

. датель сельсовета Н. Е. 
Трунов. Работницы филиала 
объединения «Сибэлектро- 
мотор», проживающие в 
Зырянке, Рябцева, Федосе- 
енко, Черникова, Черкаши- 
на возмущены тем, что не 
могут дождаться пособия на 
родившихся грудных детей. 
Повинны в неразберихе ор
ганы соцобеопечения и ад
министрация предприятия.

Все инстанции прошел 
В. М. Тушин га деревни 
Новоселово Колпашавского 
района, требуя организации 
автостанции в г. Колпаше- 
ве. Страдают сотни сель
ских жителей и горожан, но 
проблема не решается. В 
коллектиэном письме Ува
ровой и еще полутора де
сятков жителей Кожевнико
ва— настоятельная просьба 
отремонтировать водопровод. 
В райцентре все расгшса-*. 
лись в бессилии. Даже пла
кат выставлен «Воды не бу
дет до лета!». Ничем не по!- 
мог н поШвавпшй в коман
дировке в районе началь
ник облкоммунхоза В. А. 
Тропин. Как же так?

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

С ВЗАИМНОЙ 
ПОЛЬЗОЙ

После поездки по Верх- 
кетью народный депутат 
СССР Н. П. Белоус по
бывал у своих избирате
лей в Каргасокском рай
оне.

Программа встреч с - 
каргасокцами, как и пре
дыдущие, была предель
но насыщенной. Весь 
день 26 февраля Н. П. 
Белоус вел депутатский 
прием в райцентре. А ве
чером в Доме культуры 
состоялась встреча с кар
гасокцами. Люди пришли 
(а была также органи
зована прямая трансля
ция встречи по районно
му радиовещанию, рабо
тал в ходе .встречи пря
мой телефон, так что лю
бой житель района мог 
позвонить, задать депу
тату свой вопрос), чтобы 
из первых рук узнать, 
чем занимался их депу
тат, за что голосовал он 
на съездах по тому илиг 
иному вопросу, какое при
нимал решение от их жме
ни, что конкретно сделал 
по обращениям северян— 
их предложениям и жа
лобам.

На следующий день 
Н. П. Белоус встретился 
с тружениками села в 
трех отделениях совхоза 
«Каргасокский», затем-  
с жителями поселка лесо
заготовителей Ново-Юги- 
но, побьшал в лесосеке в 
сквозном комплексе де- 
.путата Верховного Сове
та РСФСР Ю. К. Ушако
ва.

Встречей старых зна
комых можно назвать и 
приезд народного депута
та к Фоминым — семье 
арендаторов, которая уже 
сдала государству 5.000 
килограммов мяса и 8.000 
— молока. Если во вре
мя прошлой встречи — 
в октябре 1989-го разговор 
преимущественно шел о 
проблемах арендаторов, 
то теперь — как их мож
но решить.

Поездка, безусловно, 
была полезной для кар- 
гасокцев, думается, что и 
народный депутат почерп
нул из встреч со своими 
избирателями много по
лезного.

Н. ЕРМАКОВА.

Мы связались с Н. П. Бе
лоусом 1 марта, когда он 
был уже в Парабельском 
районе (здесь также про
шел депутатский прием, 
состоялись встречи в рай
онном Доме культуры, с ра
бочими сплавучастка, шпа
лозавода, совхоза «Надым
ский»). Вот что он сказал:

— Порадовала заинтере
сованность избирателей при 
обсуждении проблем. А 
спектр их мы обсудили ши
рочайший — от глобально 
экономических (госзаказ на 
лесозаготовки, углубленная 
переработка древесины на 
месте), политических (воп
росы президентской вла
сти) до сугубо бытовых (ре
монт жилья и так далее). 
И еще: люди обращались 
не только с жалобами, но 
и конкретными предложе
ниями, советами. Напри
мер, как спасать Чузик, на 
котором уже ощущается 
экологическое влияние го
рода Кедрового, по введе
нию рыбоохраны, которая 
не должна быть седомст- 
венной, а должна осуществ
ляться Советской ЕЛёСстыо 
на местах... Надеюсь, с:ие 
уддлось почувствовать чая
ния моих избирателей, что 
поможет в депутатской ра
боте. А это в наших взаим
ных интересах.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



Н ИКОЛАЮ Петро
вичу Округнну, 
старейшему в об

ласти и успешно продол
жающему трудиться (аг
роному, присущ анали- 
тичный подход в оцен
ках состояния нашего 
сельскохозяйственного сек
тора. Его глубокая обес
покоенность сложившим
ся положением много
кратно находила выраже
ние в газетных публика
циях, получала одобри
тельные отклики заинте
ресованных читателей.

Публикуем сегодня от
веты Николая Петровича 
на предложенные редак
цией вопросы. Речь, если 
обобщенно, о тех «тис
ках», в которых долгие 
годы жестко н самоуве
ренно, не считаясь с реа
лиями жизни, держала 
сельскзпо экономику ад. 
министратнвно - команд
ная система.

— Чтобы более или ме- 
)iee обстоятельно осветить 
суть обстановки, необходи. 
МО попытаться охватить при
мерно 20 последних лет. За
дача сложная, но вьшолни- 
мая, тем более что мне в 
практической ; еятельности 
приходилось соцрикафться 
с высшим областным руко. ' 
водство^. Это позволяет 
иметь свою точку зрения на 
властвовавшие методы, пре
обладавший стиль.

Думается, что Е. К. Ли
гачев искренне стремился 
улучшить работу агросекто
ра. Работал с полной отда
чей сам и -заставлял рабо
тать других. Тогда заметно 
повысились дисциплина, от
ветственность за порученное 
дело. И, если не все удалось 
сделать, это скорей всего 
не вина первого руководи
теля, а изъяны всей нашей 
системы. Результаты могли 
быть выше, лучше, если бы 
не преобладал диктат. Ведь 
доходило до того, что лю
бые разумные доводы, если 
они не совпадали с «офи
циальными», вообще в рас
чет не принимались. Осо
бо строптивых просто-напро
сто отстраняли от работы.

Именно камандные ме
тоды привели к серьезней
шим перекосам.

Например, был взят курс 
на повсеместный перевод 
дойного стада на беспривяз
ное содержание. Гигантома
ния в строительстве живот
новодческих комплексов, с 
размещением на каждой фер
ме до 1.200 коров. Новше
ство не подкреплялось ни 
экономическими, ни техноло
гическими разработками. 
Отдельные ^{oшIлeкcы не 
имели даже собственной кор
мовой базы. По мнению 
специалистов, продуктив
ность на этих гигантах на 
25—30 процентов ниже, 
чем на аналогичных — с 
привязной технологией.

Пришло время, поняли, 
что допущена ошибка. Как 
исправлять? Был даже при
нят термин; реконструкция 
н^вотноводческих комплек
сов. Проще говоря — воз
врат к привязному содер
жанию. Кое-где «реконст. 
рукция» продолжается по 
сей день. По затратам она 
не намного дешевле нового 
строительства.

— Красноречивый пример. 
Идеи, считавшиеся абсолют
но безошибочными, непогре
шимыми, рекомендовались 
исключительно для масш
табной материализации. Со
ветоваться с людьми, ис
кать варианты не было при
нято?

— На то он и диктат... В 
свое время в общественном 
секторе насчитьшалось 138 

> тысяч овец. Их стали выре
зать, к шестидесятьш годам 
осталось 50 тысяч голов. 
Последовала команда: вы
резать Bcexl  Теперь овце
водства у нас нет.

'В Зырянском районе под 
видом специализации было 
решено овец сосредоточить 
в одном колхозе имени Жда
нова. Подобрали людей, 
подготовили помещения, раз
работали технологию содер
жания, создали кормовую 
базу. Отрасль оказалась 
рентабельной, но и здеш-

рост дойного поголовья не 
компенсирует допущенное 
уменьшение его в личных 
дворах.

— А какие изменения 
претерпело в области земле
делие?

— Существенных сдвигов 
к лучшему не произошло. 
Если в 1966 году валовой 
сбор зерна составил 625 ты
сяч тонн, при урожайности 
18,6 центнера с гектара, то 
за все последующие годы 
превзойти этот рубеж' таки 
не удалось. Хотя были пе
риоды, исключительно бла
гоприятные для возделыва
ния зерновых.

СЕЛО СЕГОДНЯ И ЗАВТРА-

них овец не пощадила та 
ко.манда. В Тегульдетском 
районе (бывший колхоз 
«Прожектор Севера») содер
жали более 500 тонкорунных 
овец, настриг с каждой — 
до четырех килограммов пре
красной шерсти. Хозяйство 
получало вьгсокие доходы. 
Та же участь.

А свиноводство? С пу
ском свинокомплекса пого
ловье свиней в колхсоах и 
совхозах области сократи
лось со 110 до 56 тькяч го
лов. Даже в специализиро
ванных свиноводческих хо
зяйствах численность резко 
уменьшилась, что, разуме
ется, сразу же ухудшило по
ложение личных подворий. 
Пройдут годы, будем вы
нуждены бросить клич: на
до продать селянам не ме
нее 100 тысяч поросят!-Пре
имущественно за счет сви
нокомплекса. В общем, по
везли поросят из города в 
деревню.

— Вр все крутые времена 
личное подворье не только 
спасало самого крестьянина, 
но и выручало горожан. Уж 
не помнится, когда мясные 
магазины успешно конкури
ровали с базаром...

— За 1966 — 1988 годы 
поголовье крупного рогато
го скота в частном секторе 
сократилось на 45,7 тысячи 
голов, в том числе коров — 
более чем на 20 тысяч, 
овец у селян стало меньше 
на 25 тысяч голов. Правда, 
общественное стадо за этот 
период возросло на 80 ты
сяч голов. И все же при-

. В области засевали льно.м- 
, долгунцом более 22 тысяч 

гектаров, сейчас — .менее 
одной тысячи. Льносолом- 
ку, бывало, отгружали во 
многие регионы страны, а 
семена реализовывали даже 
за рубеж. Лен давал до 55 
миллионов рублей прибыли. 
Ныне от всего этого оста
лись одни воспоминания.

В общественно.м секторе 
площади посадок картофеля 
бывали свыше 10 тысяч гек
таров, а, скажем, в про
шлом году — наполовину 
меньше. Не удивительно, 
что уже с осени пришлось 
закупать в соседних обла
стях огромное количест
во... В чам тут дело? До 
84 процентов посадок кар
тофеля - сосредоточено в 
пригородных хозяйствах 
Томского района, а в глу
бинке иной колхоз или сов
хоз вообще отказался от 
ценнейшей культуры. Кро
ме того, например, в при- 

' городном совхозе «Родина» 
картофельная плантация за
нимала до четверти всей, 
пашни. Такая концентрация 
вынуждала размещать кар
тофель не по лучшим пред
шественникам. В этих усло
виях, чтобы поддерживать 
урожайность на должном 
уровне, применяли очень 
высокие дозы минеральных 
удобрений, что означало 
повышенное содержание нит
ратов.

Примерно такая же кар- - 
тина с производством ово
щей. Если в ближайшее вре
мя не будут приняты ра
дикальные меры по исправ

лению допущенных переко
сов, положение с картофе
лем и овощами в области 
может стать еще хуже.

— Но ведь известно н 
другое. В сельское хозяйст
во «ухлопали» колоссаль
ные средства. Как могло 
случиться, что огромные 
вложения давали недоста
точную отдачу?

— Да, материальные и 
денежные затраты были ве
лики. К примеру, внесение 
минеральных удобрений воз
росло с 26 до 150 тысяч 
тонн. Особенно, я считаю, 
показательно положение на
шей мелиорации. Только с 
'1976 года ей, если так мож
но выразиться, было позво
лено затратить около 300 
миллионов рублей! А отдача 
составила лишь 80 миллио
нов. Такова система, при ко
торой никто не отвечает за 
результат.

Руководству области уда
лось добиться, чтобы мы 
пользовались приоритетным 
право.м финансирования -ме
лиоративных работ за счет 
союзного министерства. А 
оно поставило условие: фи
нансирование будет, если 
станете выполнять соответ
ствующие объемы. Вот и 
выполняли, любой ценой. 
Доходило до дикости — 
лрие.мку объектов, опреде
ление качества проводили, 
когда все находилось под 
снегом. Ни подрядчик, ни 
заказчик не проявляли ще
петильности, потому что за 
все платило государство.

Было бы, конечно, неспра
ведливо говорить только о 
негативных сторонах нашей 
-мелиорации. Есть хозяйст
ва, где к выполнению ме
лиоративных мероприятий 
отнеслись ответственно, до
бились повышения урожай
ности. увеличения валовых 
сборов продуктов растение
водства. К ним можно от
нести совхозы «Степанов- 
ский» и «Томь» Томского 
района, колхоз «Сибиряк» 
Зырянского, совхоз «Чажем- 
товский» Колпашевского, 
совхоз имени 60-летия СССР 
Чаинского районов, некото
рые другие. К сожалению, 
преобладают те, у которых 
отдача от мелиорации край
не низка.

— Взаимосвязь растение
водства и развития общест
венного животноводства не
сомненна, во всяком случае

- — без первого немыслимо 
второе. Выполнение про
граммы «Молоко» это под
тверждает. Но всегда ли эта 
структура выдерживалась 
достаточно взвешенно?

— Неоспоримый факт; 
надои увеличиваются с 
2.237 килограммов на фу
ражную корову в 1966 году 
до 3.331 в прошлом. Круп
но возросло валовое произ
водство молока и яиц. Тут 
проделана значительная ра
бота. Во всяком случае, 
жители областного центра 
не испытывают недостатка 
в этих продуктах. Но не 
удалось решить мясную про
блему, а на рьшке стои
мость килограмма мяса под
нялась до 7 рублей.

Опять же положительные 
результаты в молочном жи
вотноводстве и птицеводстве 
в значительной степени до
стигнуты за счет концент
рированных кормов, получа
емых из государственных ре
сурсов, — ежегодно в пре
делах 300 тысяч тонн. Что
бы обходиться при имею
щемся поголовье собствен
ными концентратами, нуж-

«Уч1еба. с о в е т с к и ж  к в д р о в
На курсах повьцпения 

квалификации партийных, 
советских 'И идеологических 
кадров обкома КПСС про- 

. шли десятидневную подго
товку заведующие гороно, 
районе.

Теоретические вопросы 
были тесно увязаны с прак
тикой работы, с вопросами 
перестрюйки.

Прочитаны лекции по иде
ологической работе партии 
в условиях обновления об
щества. новому политиче
скому мьиплению, пере
стройке в работе органов 
народного (йразования, ли
тературе и нравственном 
мире человека, о правовом 
социалистическом государ
стве, экологической обста

новке, о состоянии с преступ
ностью и профилактике пра
вонарушений, о партии и 
Советах.

Проведено ряд практиче
ских занятий. Слушатели 
ознакомились с практикой 
работы Ленинского и Том
ского роно, с опытом рабо
ты школы № 55 по усвое
нию знаний учащимися че

рез использование .piasiHo- 
образньЕх форм урюка.

Состоялся обмен опытом 
работы. Слушатели прослу
шали по телевидению ход 
пленудш обкома КПСС. Пе
ред ними выступили пред
седатель облисполкома Р. А. 
Попадейкин, секретари об
кома Н. П. Киршллов,
А. А. Поморов, профессора

но получать с гектара как 
минимум 30 центнеров зер .. 
на, урожайность же за по
следние 25 лет в средне.м 
составила немногим более 
14 центнеров. Тан что без 
покупного фуража не обой
тись.

Следует особо отметить: 
если концентраты из госу
дарственных запасов полу
чают птицефабрики, свино
комплекс. хозяйства север
ных районов, — это необ
ходимая мера. Но когда на 
тот же источник стали твер
до рассчитывать многие 
хозяйства Асиновского, Зы
рянского^ Кожевяиковского, 
Первомайского, Шегарского 
районов, вряд ли это оправ
дано. За исключением, воз
можно, тех, у кого значи
тельное поголовье свиней. 
Пока приходится признать, 
что иждивенчество стало 
нормой.

Значительная .часть кор
мовых угодий не использу
ется, зарастает, превраща
ется в неудобицы. Прсйцло. 
годняя засуха серьезно ос
ложнила ситуацию. В то же 
время в таких районах, как 
'Колаашевс(кий|, Парабель- 
ский, Тегульдетский, где 
зной не свирепствовал, уро
жайность хлебного поля ока. 
залась в пределах 5 —6 цент, 
неров с гектара, и значи
тельные площади без доста
точных оснований использо
вали на кормовые цели. 
Впрочем,'отношение к хлеб
ному полю в области — в 
это.м смысле — почти повсе
местно таково. Об этом мне 
не раз приходилось бить 
тревогу на страницах «Крас
ного знамени».

— Какими вам, Николай 
Петрович, представляются 
пути выхода из кризисного 
состояния, в котором, безус
ловно, оказалось наше обла
стное сельское хозяйство?

— В числе самых неот
ложных .мер — конкретная 
реализация самостоятель
ности руководителей и спе
циалистов хозяйств в плани
ровании и организации про
изводства, с учетом выпол
нения государственного за
каза. Надо добиться более 
эффективного использова
ния лриродно - климатиче
ского потенциала, чтобы ос
новная ставка была на про
изводстве продуктов жи
вотноводства на собствен
ных кормах. И, само собой, 
пора иметь собственные се. 
м̂ ена — в полной потребно
сти.

Следует не допускать от
влечения из колхозов и сов
хозов капиталовложений в 
другие секторы экономики. 
Это социально защитит се
ло, закрепит кадры, создаст 
условия для притока насе
ления. А сейчас положение 
такое. На начало 1941 года 
(в существующих границах 
области) было 62 тысячи 
крестьянских хозяйств и 
152 тысячи трудоспособ- ■ 
ных, кроме того, в сельско
хозяйственном производстве 
принимало участие более 15 
тысяч подростков. Теперь в 
агросекторе занято 49 ты
сяч человек.

Сейчас ведется много раз
говоров о возрождении де
ревни, подъеме сельского 
хозяйства. На практике, на 
мой взгляд, мало что дела
ется. 'Ухудшилось матери
ально - техническое снабже
ние. Резко возросли цены на 
технику. Не решаются мно
гие другие вопросы. А глав
ное — не изжиты последст
вия диктата, да и сам он 
весьма неохотно сдает свои 
позиции.

А. П. Бычков, В. Ф. Воло
вич, Н. С. Индукаева, Б. Г. 
Могильницкий, доценты С. В. 
Вольфсон, Н. С. Черкасов, 
Т. Л. Рыбальченко, Н. А. 
Шишкин, советские и пар
тийные работники. .

3. КУВАЕВА.
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Что всего нужнее
Пестрые (рубашоики, ха

латики, наборы пеленок из 
ситца и фланели... Обыч- 
ные вещи. Только сшиты 
они не руками фабричных 
работниц, а  старательными 
юных швей из меж- 
школьного УПК. И повезут 
их отсюда не на склад, а 
прямиком по целевоаиу на
значению — в детское отде
ление Ко^ашевской город
ской больницы. И еще: 
средства,- потраченные на 
закупку тканей, были соб  ̂
раны в деть телемарафота 
Детского фонда сотрудаи- 
кавш УПК, гороно, пром
комбината.

— Так получилось, — 
раосказвпает Л. Ф. Сазы- 
кина, работник учебночцю- 
наводственвого комбината 
№  1. что на Матьянте, — 
отправить деньги сразу мы 
не успели. А потом поду
мали; 'разве здесь же, в 
Колпашеве, совсем рядом с 
нами, нет адресов детской 
беды? Кто-то вспомнил, 
как, побывав в детском от
делении торбольшщы, 
просту ужаснулся царящей 
там нищете. Позвонили мы 
в больнш^у, спросили: что
всего нужней? Оказалось, 
■детское белье. В нашем

комбинате учатся шить две 
грутппл старшеклассниц. У 
девочек, ксида им рассказа
ли про идею, даже глаза 
загорелись. А мы поняли: 
вот дело, благодаря кото
рому не только трудовые, 
но и самые важные — 
нравственные — навыки 
можно заложить в ребячьих 
душах...

Сострадание, милосердае 
с трудом.умещаются в рам
ках акций. Вот и сейчас: 
доброе дело педагоиж и 
школьниц нетшает перера
стать в осознгшвое шефст
во. Побывав в отделении, 
где наряду с больными 
детьми месяцами, а  то и 
больше содержатся так на- 
зьгааемые «отказники», по
смотрев малышам в г.паза, 
сотрудники УПК уже пла- 
внруют своими силами сде
лать в палатах ремонт. 
Благо, есть у них группа 
ребят-строителей. А noiMi 
можно будет заняться иг
рушками.

Говорят, мир скудеет на 
доброту. Не скудеет. как 
видим: надо только вовремя 
ее востребовать. . . .^ аА Л О Г И Н А , 

наш соб. кщ>р.
г. Колпашево.

Сапожки по ножке
Кто из нас не находился 

в затруднительном положе
нии, когда «выходила из 
строя» обувь? Особенно 
если нельзя было сделать 
мелкий ремонт. До недавне
го времени в городе была 
только одна мастерская по 
реставрации обуви.

Второй год. как рестав
рировать обувь начала 
мастерская в Доме быта 
№  4 ; быстро завоевавши 
авторитет у товючей. За 
последний год на бретаду не 
поступило ни одной жало
бы. Здесь стараются снять 
проблемы, мешающне делу- 
А для этого, как считает 
бригадир В. П. Саакян, ну
жно не так уж много; по
нять огровгаую важность 
работы.

Сама Валентдаа Петров

на 16 лет проработала на 
индивидуалшом пошиве 
обуви. Став бригадиром, 
проявила не только органи
заторские способности, но и 
теплые человеческие каче
ства, которые так необходи
мы работникам службы бы
та. При существующем де
фиците кадров попасть в 
бригаду непросто: сначала
посмотрят, как работаешь.

В этом году в мастерской 
начнут реставрировать мо
дельную обувь на высоком 
обтяжном каблуке. Эта ус
луга стала воэмояшой бла
годаря таким 
как заготовпщца Л. Я ло- 
хлова, мастер I класса С. А . 
Криворотов. признанный в 
1989 году лучшим по оро-

с  ТУПИЦИНА.

Спроси

клеща...

Приближается весна, а 
с ней и «сезон клещей». 
Читатели знают, что лес
ной нлещ опасен как пе- 
ршосчвк опасного забо
левания — илещевого эн
цефалита. Но как узнать, 
(хгасен ли имшно тот 
клещ, которого вы у се
бя обнаружили?

В этом году санитар- 
шяе органы развехшут в 
области систему пунктов, 
где это можно будет оп
ределять точно. Обеспе
чит это провзводстветшое 
предприятие института 
вакцин и сывороток. На 
базе разработки ЦНИИ 
вакцин и сывороток здесь 
освоено проюводство фер
ментной тест.сястемы для 
индикации вируса клеще
вого энцефалита. При 
помощи этой системы 
можно точно определить, 
опасен клещ или нет.
( .ЦронзводстЬо новой 
тест-системы освоено под 
руководством начальника 
лаборатории Л. Е. Подо- 
нленнной и старшего миц- 
робволога В. И. Шаро 
вой. Томское пхюдприя- 
тие полностью обеспечит 
этим препаратом регион.

Б. БЕРЕЖКОВ.

СОВЕТ ОХОТНИКОВ 
ПОСТЙИОВИЛ...

По сложившейся тради
ции, в начале каждого но
вого года в областной центр 
съезжаются председатели 
городских и районных об
ществ охотников и рыболо
вов. На совещаяии-с^ина- 
ре они отчитываются за 
проделанную работу, де
лятся опытом ведения охот- 
хозяйств на приписных уго
дьях, слушают лекции спе
циалистов по самым раз
ным вопросам, касающимся 
сохранения и умножения 
животного мира и флоры.

•Вот и на этот раз в об
ластном Доме охотника ру
ководители охотколлекти- 
вов из Колпашева, Стреже- 
вого, Асина, других рай
онов области два дан вели 
обстоятельный разговор по 
проблемам добычи пушного 
зверя, рыбы, сдачи населе
нию мяса копытных живот
ных, по наведению порядка 
в охотутодьях, где еще, к 
сожалению, вольготно чув
ствуют себя браксжьеры и 
прочие любители поживить
ся на дармоепщну. В про
шлом году их было выяв
лено более трехсот. Добрая 
сотня из них... члены об
щества охотников и рыболо
вов.

Конечно, если учесть, что 
на сегодня в обществе со
рок тысяч членов, то этот 
пххщеят браконьерства — 
капля в море. Но и по нему 
можно судить о том, что в 
первичных организациях 
еще це на должном уровне 
проводится воспитательная 
работа, уделяется внимание 
культуре поведения на при
роде.

Председатель 'правления 
областного общества охот
ников и рыболовов М. Г. 
Муравьев проаяалвэ|ировс1Л 
работу всех районных и го
родских обществ охотников, 
рассказал о выполнетии ос
новных показателей. Толь
ко пушнины в провдлом го
ду было сдано государству 
на 589 тысяч рублей. Пять
десят пять тонн мяса ко
пытных животных. Почти 
три тысячи штук пернатой 
дичи. Семьдесят девять 
тонн рыбы.

Охотники при помощи 
обществеяностЦ приняли 
активное участие в ул^^чше- 
нии среды обитания диких 
животных, предотвращении 
их от гибели при полово
дье. пожарах, хозяйствен
ной деятельности, воспро
изводстве дичи и рыбы.
Для подкормки животных 
было заготовлено 173 тон
ны растительных кормов, 
изготовлено 218 стационар
ных кормушек, 4.690 ис
кусственных гнезд, 755 
подкормочных пгощадок.

Совет подвел итоги со
ревнования коллентиво[в. 
Дипломом первой степени 
награждено Молчановское 

-райохотобщество, а его 
председателю И. В. Белоу
сову вручена грамота. Дип
лома второй степени удо
стоено охотобщество Стре- 
жевого .{председатель В. И. 
Касько). Диплом третьей 
стетени вручен В. А. Тор- 
гаеву, председателю Том
ского межрайонного охот- 
общества.

Решено ужесточить и 
оовысить ответственность 
первичных охоторганизаций 
за состояние и рациональ
ное использование занреп- 
ленных охочничьефыболов- 
ных угодий, а также уго
дий гос^нда и коопзвер- 
промхооов, где ведется 
спортишая и промысловая ' 
охота членами общества. 
Браконьеров следует безо
говорочно исключать из об
щества. Разумно вести за
готовки охотничьей продук
ции, не допуская перепро- 
мысла.

Совет предложил правле
нию изучить возможность 
развития на подведомствен
ной территории иностранно
го ох|отнйчье1ры6оло®Щото 
туризма на валютной осно
ве, не допуская, конечно 
же, ущемления интересов 
местных охотников и рыбо
ловов.

В. СОМОВ, 
руководитель пресс- 
центра областного об
щества охотников и ры

боловов.

Выставки •

Оживает Кандинское Из истории одежды
Относителмо- перевода 

добычи гравия из русла 
Томи на Кандинское место
рождение гравия есть уже 
достаточно давнее поста
новление правительства
РСФСР. Но дело двигается 
плохо. Месторождение рас
положено на болоте под 
значительным слоем глины 
и торфа. Опыта эксплуата
ции таких месторождеетй в 
стране нет.

Однако объединение
«Т'омскстройматериалы» на-
СТОЙЧ1ШО стремится сдви- 
1гуть дело с мертвой точки. 
ГХодгоижлен техникочэконр- 
мический расчет разработ
ки Кандинского месторож
дения. Заключен договор с

Красноярским управлшием 
«Соювгндромвханиз а  ц и я», 
которое уже перебросило на 
месторождение разобранный 
земснаряд. Частично даже 
подготовлен и котлотан, с 
которото можно будет на
чать работы. Разработана 
проектно«:ме1иая докумет- 
тация для постройки ЛЭП. 
Приобретен даже необходи
мый трансформатор.

Объединение планирует 
в этсш году начать экс- 
периметтальную ращ»абот- 
ку Кандинского месторож
дения. Постановление Сов
мина РСФСР должно быть 
выполнено.

Б . БОРИСОВ.

Больница строится
Новый корпус районной 

больницы сдается в э к с п ^  
атацию в с. Зырянском. Он 
_ трехэтажный, кирпич
ный, с цокольным этажом. 
На первом и втором эта
жах — палаты на шестьде. 
сят коек. На третьем этаже
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процедурные кабинеты и 
.кабинеты вргией. На цо
кольном этаже расположе
ны различные лаборато- 
рии и хозяйственные служ
бы.

Ввод в строй этого кор
пуса, построенного объеди
нением «Томоцривстрой», по
может значительно удуч- 
шить медицинское обслужи
вание трудящихся района. 
Строила ето Зырянская 
ПМК.

Б. СМИРНОВ.

В научной библиотеке 
Томского : ^ 1шерситета от
крыта выставка «Из исто- 
рет одежды XVIII—XIX 
веков». 'По цремевв она при
урочена к Меявдуяародному 
женскому праздаику н, на
деемся, доставит несколько 
приятных минут нашим по
сетителям.

На выставке представле-' 
вы модные журналы в  аль
бомы о д ^ д ы  XVIII—XIX ве
ков, ^ыходивпше в странах 
Западной Европы и России. 
Экспозицию открывают не
сколько модных изданий 
Германии и Франции XVHI, 
начала XIX века: «Журнал 
роскоши и мод» (Веймар, 
1797), «Модный журнал» 
(1786). «Мода, всевгащое 
обозрение модниц» (Паршк, 
1839) и др. Все они имеют 
иллюстративное приложение 
в ввде раскрашенных гра
вюр. наглядао демонстриру
ющих модные фасоны н 
ткани, натуральные образ- 
Е[ы которых орйложепы к 
модному лейпцигскому из
данию «Журнал фабрик, 
Мсщуфактуры, тцртовли и 
мод» (1793).

Модные альбомы и руко
дельные журналы, предааз- 
начзвшнеся для женщин, 
возникли из костюмных

книжек XVI—XVII веков и 
получили наибо;>>шее рас
пространение в середине 
XIX века. Законодателем в 
области мод была Франция. 
В этом еще раз убеасдаешь- 
ся, глядя йа представлен
ные на выставке издания, 
основная часть которых 
выходила во Франции, в 
Париже. Это альбомы 
«Курьер мод», «Обозрева
тель мод», «Парижские мо
ды», «Журнал закройщи
ков», весь изобразительный 
материал которых состоял 
из раскрашеяных, велико
лепных по своему нсшолне- 
нию гравюр. Здесь показа
ны также и прекрасно ил- 
люстрщхзванные альбомы по 
истории костюма разных 
народов, над созданием ко
торых работали известные 
етрсшейские граверы XIX 
века Нантель, Портье, Пре- 
валь, художник граф Ка
лике и другие.

Основная часть экспози
ции посвящена русским 
модным изданиям середины 
XIX века. До появления 
достаточного количества 
журналов, специализиру
ющихся, по вопросам одеж
ды и хозяйства, эту роль 
частично выполняли лите
ратурные журнешы, такие.

как «Московский телеграф», 
«Библиотека для чтения» и 
другие, имеющие в своем 
составе модное приложение. 
Так, на выставке представ
лена небольшая подборка 
журнала «Московский теле
граф» за 30-е годы прошло
го века с раскрашенными 
от руки гравюрами, демон
стрирующими изменеии1е 
моды согласно парижским 
канонам. Каждая картинка 
снабжена описанием, в ко
тором большое внимание 
уделяется расцветке и фак
туре ткани.

Завершает выставку ряд 
женских жу'рналов,’ выходя
щих в России во второй по
ловине XIX века, которые 
(срдер|жали ш(рактиче(ские 
советы по раскрою одежды, 
уходу за ней и включали 
модный раздел. Здесь по
казаны лишь некоторые из 
журналов такого рода: 
«Русская хозяйка», «Мод
ный магазин», «Русский ре
месленник», «Аврора».

Выставка расположена в 
административном корпусе 
библиотеки.

Л. НИКИТИНА,
сотрудник отдела ред

ких книг.
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ПОМОЖЕТ ЭПЕКТРОИПКЙ
Поэтапно зводится 3 строй станция АТС-26

Вам нужно рано утром 
быть в аэропорту и выле
теть [первым рейсом? Не 
волнуйтесь. Вас вовремя* 
разбудит ваш же телефон. 
Вы не можете дождаться 
звонка, а уже время отправ
ляться на деловую встречу? 
Дело поправимо — теле- 
(рон сам сделает переадре
совку звонка. Две тысячи 
телефонов новой конструк
ции скоро поставит в Томск 
Воронеж, и с помхицью 
электронно-цифровой стан
ции АТС-26 вы сможете по
лучить все эти услуга. 
Электроника поможет даже 
найти хулигана, донимаю
щего вас звонками.

Се.мь тысяч номеров но
вой стантрш получит микро
район Центральный и еще 
три тысячи—та часть города, 
что прилегает к улице 
Учебной. Пока начали дей
ствовать первые дветьюячн 
номеров, но до конца года

станция тюлностью войдет в 
строй.

Чтобы понять преимуще
ства новинки, достаточно 
привести такие сравнения, 
АТС-26 в пять раз меньше 
занимает площадь, чем ста
рая действующая. На той, 
что сейчас отведена для 
АТС-1, можно было бы 
развернуть электронные 
мощности на... 40 тысяч 
номеров. Причем электро
энергии требуется в три- 
четыре раза меньше. Да н 
обслуживающего Церсона1:̂ а 
в два раза меньше в срав
нении с обычной.

В Томоке планир|уется ус- 
тановить еще три электрон
но-цифровых АТС. Уже в 
этом году начинается мон
таж оборудования на К а т 
таке Жители его также 

, получат 10 тысяч номеров. 
Такая же станция будет в 
районе Южной площади и

Анонс

Томский телемарафон!
Нет, это не попытка тожскнх тележурналнстов вслед 

за коллегами с Центрального н Ленинградского тедеви- 
деняя повторять удачно найденный ход. Известно, что ко
пня всегда бледнее оригинала.

Томский тедемарафш посвящается культуре. Томичи 
не ставят целью сбор средств. О телемарафоне расска
зывает главный редактор художественного вещания Том
ского телевидения Е., В. ДЮРИЧ.

— Евгения Владямцров- 
на, теш мар^ю н Детското 
фшда всколыхнул всю стра
ну и в считанные тасы со
брал миллионы...

— Создано много фон
дов, н все просят денег, все 
нуждаются. Культура посты
дилась стоять с протянутой 
рукой. Главная цель нашего 
телемарафона — привлечь 
внимание к проблемам куль
туры.
t Культура, которая фн- 
нансировалась но остаточно
му првнцЕшу. теряет свою 
духовную, яравствганую ос
нову. Появились попытки 
пергаода культуры на хоз
расчет, на коммерческие 
рельсы. Первые плоды мы 
уже пожинаем: гохюд захле
стнула волна низкопробной 
видеопродукции, сввзился 
У1ювепь требований к  цро- 
фессиовальнежу театру. На
висла угроза над многими 
самодеятельными коллекти
вами: для нх работы нужен 
не толыЕО энтузиазм, по н 
деньги — хотя бы на ко
стюмы.

Многократно осмеян ос
таточный принцип финанси
рования культуры, но ведь 
сейчас н его нет. Кто и как 
фннаасирует культуру, не
известно... -

В Томском марафоне по
пытаемся сказать я  о проб
лемах национашжых куль
тур — русское татарской, 
малых народов Севера.

Думаю, что ш огие томи
чи обеопаноены судьбой род
ного города. З а  последнее 
вршгя 'П}мск утратил статус 
сибирских Афин. М Ы ХОТШ ! 
обозначить набольшие проб
лемы. Важно, что телема
рафон пройдет S «ш|ун вы
боров в Советы всех уров
ней. Пусть кандидаты в де
путаты увидят, что человек 
жив не хлебом единым и 
ЧТО-ТО нужно и для дупш.

— Опять щюблеиы, ороб- 
леиы... Вы не 6«нтесь, что 
марафон не достигнет целей?

— Телемарафон, посвя
щенный культуре, не будет 
состоять лишь только из 
разговоров. В 12 часов 3 
марта в Больнюи концерт

ном зале начнется концерт, 
сбор от которого пойдет в 
Фонд культуры. Телевиде
ние покажет концерт в 13 ча
сов. Перелистаем страницы 

. лучших телепередач, посвя
щенных известным нашим 
художественным коллекти
вам. В Большом концерт
ном зале появится свой Ар
бат, где мы увидим анде
граунд — порождение наше
го времени. Будет установ
лен свободный микрофон — 
можно высказать все, что 
волнует. А в телестудии со
берутся люди, правомочные 
решать вопросы культуры. 
Можно задать им вопрос по 
телефонам 7 5 -1 6 -^  и 
75-15-34. Можно приехать 
в студию II выступить.

— Итак, телевизор можно 
включить 3 марта в 13 ча- 
сов и...

— ...И не выключать его 
до 19 часов! Можно и нуж
но звонить, а лучше при- 
хать — и к свободаому мик
рофону в концертный зал, и 
в студию. Надеемся, что раз
говор у нас состоится. Проб
лемы культуры — пробле
мы каждого. Нельзя опоз
дать, иначе ччет через не
сколько может оказаться 
так, все мы сытые и доволь
ные в своих квартирах, а во
круг пустьшя...

Записала 
Т. ДРОЗДОВА.

ТОМСКОГО

на 20 тысяч номеров на ул. 
Беринга. Нужны помещения 
для станций. Однако строи
тельство на улице Беринга 
давно заморожено, нет 
сдвигов и на Южной пло
щади.

«  *  *

НА СНИМКАХ: даже
на снимке видно, насколько 
компактна АТС-26. Много 
забот во время пуска у  на
чальника АТС-26 В. С. 
Карбышева, сменного ин
женера С. Д. Данилова н 
инженера-наладчика мон
тажного ушравления «Кри
сталл» из г. Уфы Г. Н. 
Коспранского.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Снимки автора.

И РЕБЯТАМ,
И ВЗРОСЛЫМ

Совхоз «|Степано!вский» 
построил для рюбят летний 
лагерь труда и отдыха в 
пос. Зональном Томского 
района. Там возведены жи
лые корпуса, клубч;толовая 
на 300 посадочных мест, 
многочисленные сооруже
ния для занятий спортом.

-Летом в это.м комплексе 
будут отдыхать и трудиться 
местные школьники. А зи
мой лагерь превратится в 
Дом отдыха для взрослых 
рабочих.

Б. УФЕРОВ.

ДЛЯ ГЛУБОКОВОДНЫХ 
РАБОТ

В НИИ авто.матики и 
электромеханики при
ТИАСУРе завершена разра
ботка систем комплекса элек
тропитания для глубоковод
ных буксируемых аппаратов. 
Система позволяет исследо
вать месторождения полез
ных ископаемых, различные 
искусственные сооружения и 
рельеф местности до глуби
ны в шесть километров. 
Разработкой системы руао- 
водили заведующий отде
лом института В. Н. Ми
шин и заведующий лабора
торией В. П. Лайер и веду
щий сотрудник П. А. Лапин.

Разработка была прове
дена по просьбе Института 
океанологии АН СССР, 
ВНИПИ морнефтегаз и объ
единения «Южморгеология».

Б. БОКОВ.

ВТОРЫЕ В РОССИИ
Томское киновидеобъеди- 

нение получило теле1фамму 
с грифом «Правительствен
ная». Томск, Жукову. По
здравляем коллектив с вы
полнением заданий 1989 го
да, награждением Почет
ной грамотой министерства 
и ЦК профсоюза, второй 
денежной премией. Желаем 
успехов в труде. Министр 
культуры РСФСР Ю. Ме- 
лентьев, председатель ЦК 
профсоюза работников 
культуры И. Науменко.

Б. БОРИН.

С 21 ло 27 февраля 
дежурная часть зареги
стрировала 150 преступ
лений. Из них против лич
ности — 20 (кро-ие одно
го ножевого ранения, они 
раскрыты по горячим 
следам). Некоторый рост 
произошел за счет коры
стных П1)естуилеш[й. 
Здесь 101 из 115—кра
жи. Раскрыто их 21. Сле
дует учесть, что 15 краж 
были карманные и 31 
совершена свободным до
ступом. Наско.тько мень
ше было бы преступле
ний, если б владельцы 
имущества вниматель
нее относились к его со
хранности!

В ночь на 21 февра.тя 
в с. Зырявско.ч 18-лет
ний рабочий Е. снимал 
белье с веревок, но был- 
задержан. Это его не 
первый заход. 23 февра
ля днем в г. Томске из 
незакрытой кабинки дет
сада № 74 у воетшта- 
тельвицы забрали норко
вую шапку. Удвоилось 
число карманных краж в 
сравнении с предыдущей 
неделей. 21 февраля око
ло 18 часов в автобусе 
10-го мащпрута из су
мочки пассажирки выта
щили кошелек с 3 рубля
ми и документы. 22 фев
раля около 16 часов в, 
автобусе 11-го маршрута' 
у работницы ТЭТЗа раз
резали сумку и похити
ли 130 рублей. Сотрудни
ки ми.тнции задержали с 
поличным четырех кар- 
маагаинов. Все они — 
молодые люди до 25 лег. 
и лишь один из них ра
ботал. Обращаем вннма-' 
ние женщин, что чаще 
всего кражи происходят 
у дверей переполненного 
транспорта.

Отметим: в воскресенье, 
25 февраля, в г. Том
ске не совершено ни од-; 
ного преступления.

Всего за 7 дней задер- i 
жано за преступления 45 
человек. За .мелкую спе
куляцию — 13. В мед. i 
вытрезвитель доставля
лось 624.

А теперь — информа
ция о наГщенном мальчи
ке, о котором сообщала 
газета 22 февраля. Его 
мать установлена.

ВНИМАНИЕ
РОЗЫСК'

Советским РОВД 
г. Томска разыскивается 
злостный неплательщик 
алиментов Киселга Ста
нислав Михай|дович, уро
женец Алтайского края, 
1950 года рождеЕшя. Ус
тановлено, что Киселев, 
имея шецнальность стро
ителя, устраивается в 
Томске на вреиеввую ра 
боту в кооперативы.

Знающих его местооа* 
хождение просим сооб
щить в Советский РОВД 
по телефонам 21-46-82. 
21-44-43, 49-84-64.

т
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П О С Т Р О Й  с в о й  д о м
Вот уже два года идут разговоры об ин

дивидуальном строительстве. Вот уже два 
года, как медленно, но верно пробивают се
бе дорогу индивидуальные застройщики, 
терпеливо преодолевая одну преграду за 
другой. Увы, построить себе сегодня дом 
может далеко не каждый, а лишь тот, кто 
не только способен строить, но и знает 

"ТОЛК в бюрократических играх.
Но стремление человека иметь свой дом, 

свой очаг побеждает все преграды.
Редакция вместе с областным комите

том народного контроля стараются своими 
средствами помочь индивидуальным за
стройщикам. Помочь советом, критикой 
тех, кто мешает новому делу, рассказом о 
добрых примерах.

Сделано уже много, если обернуться на 
путь, пройденный индивидуальными за
стройщиками. Сделано очень мало, если 
заглянуть чуть-чуть вперед.

Об этом и сегодняшний разговор.

м

ФЕВРАЛЬ АПРЕЛЯ
Началось это больше года 

назад. Когда индивидуаль
ные застройщики, объеди
нившись в совет, бомбили 
городсаше и областные ор
ганизации заявлениями, 
атаковали руководителей со 
всех сторон: дайте землю, 
помогите наладить новое де
ло. Со скрипом двигались 
шестерни упрашленчесжой 
машины, но шаг за шагом 
застройщики приближались 
к цели. Почти год потребо
вался нашим властям для 
того, чтобы определить ме
сто будущего микрорайона, 
но к началу лета и это свер
шилось. Заявлений было по 
городу более шести тысяч, и 
вот определено место пер
вого поселка. В районе Лос
кутова. Внимательные чи
татели газеты, возможно, 
помнят первый наш фоторе- 
портЕок с места событий. 
Чистое поле, на котором все
го несколько человек; начи
налась разметка.

За эту зиму микрорайон 
расширился. Сейчас здесь 
нарезано около восьмисот 
участков для застройщино^в 
в основном Кировского рай
она. И потихоньку - поле
гоньку разворачиваются ра
боты, которые не прекра
щались даже в самые лютые 
морозы.

Начинать всегда трудно. 
Поэтому состав будущих за
стройщиков ошределялся 
прежде всего, по производ
ственному признаку. Кроме 
самых инициативных за
стройщиков, сюда вошли 
представители объединений 
«Томскстрой», «Томскнефте- 
газгеология», «Контур» и 
других предприятий, кото
рые могут реально помочь в 
возведении объектов сощ 
культбыта, провести геоло- 
гичеокие изьккания и так 
далее. Найден завод, кото
рый хоть как-то обеспетит 
кирпичом стройку, наконец, 
создан совет директоров 
(его возглавил начальник 
объединения «Томскстрой» 
Б. А. Мальцев), действует
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дирекция стройки. И пред
приятия уже перечислили 
первые деньги на сооруже
ние коммуникаций. Пока по 
две тысячи рублей на каж
дого «своего» застройщика. 
Появились и первые под
рядчики.

Сделано, действительно, 
много. Но достаточно ли 
этого? Увы. нет. Поблагода
рив власти за содеянное, пе
рейдем к тому, чего еще не 
хватает.

— Самое главное, — рас
сказывает председатель со
вета застройщиков В. И. Пи- 
виков. — Не определен ста
тус нашего Апреля (так 
назвали свой первый поселок 
застройщики). А отсюда не
понятен статус и дирекции, 
да и всей дальнейшей пер
спективы.

Дирекцию сейчас возглав
ляет начальник окса объе
динения «Томскстрой» Д. Е. 
Козлова. Работы по орга
низации всего производства 
строительного лежат на ее 
плечах. Но вот кого пред
ставляет Дина Егоровна? Ни 
к какому министерству Ап
рель не относится, что для 
смежников , уже подозри
тельно. А на общественных 
началах, как хорошо изве
стно, далеко не уедешь.

Какие же вопросы решить 
труднее всего? Для того, 
чтобы только развернуть ра
боты (а ведь здесь еще и 
жить как-то надо), нужны 
вода и электричество. В пла
не воды Апрель напоми
нает скорее пустыню Саха
ру. Пока пробурена лишь 
одна скважина, что дает 50 
кубометров. А нужна целая 
сеть таких. Начали бурить 
вторую, но на глубине более 
ста метров воды не обнару
жили. Сейчас будут углуб
ляться почти до двухсот.

А ведь это только начало 
поселка. Весной работы раз. 
вернутся — сколько же тог
да будет проблем?

С. КАМЕНЕВ.
НА СНИМКАХ А. СЕМЕ

НОВА: каменщшси PCX обл- 
бытуправления. в ожидании 
раствора; В. Н. Пнвиков с 
сьшом Алешей иа фоне сво
его дома; панорама строи
тельной площадки; не каж
дый может похвастаться та
ким видом-из окна.

------------------------- Письмо и комментарий
в нашем объединении «Томскстройтранс» профкомом раз

работано положение об индивидуальном строительстве. Часть 
предложений по нему сделал и директор объединения Н. Ф. 
КУЛЕШОВ.Одно из них гласит: «Застройщик, уволившийся из объе
динения, должен выплатить определенный процент от средств, 
затраченных предприятием на возведение объектов соцкульт
быта и коммуникаций».Интересно, считается ли это ограничением прав индиви
дуальных застройщиков? И вообще: законно ли принятие та
кого положения советом трудового коллектива?

У читающего это письмо может возникнуть вопрос: поче
му такая тревога? А дело в том, что на каждого индив1щу- 
ального застройщика приходится по 20 тысяч рублей. Эти 
деньги предприятие .перечисляет в горисполком, который 
берет на себя обязанность построить на эти деньги школу, 
магазины, дороги и т. д. А если придется выплачивать 50 
процентов? Это же десять тысяч рублей!

Человек, который получает государственную квартиру, не 
платит за нее ни копейки. И, между прочим, не платит ни з а , 
школу, ни за магазин, н.и за дорогу, которыми пользуется.

Многие застройщики сейчас в растерянности. Строить или 
не строить? Ведь, кто знает, может, придется увольняться...

А. К У Р Г А п 0 1 э С п И И .

Томские «лимитчики»?
Комментарий экономи

ческого отдела редакции.
Давайте лопробуем рас
смотреть «за» и «про
тив». Сначала, разумеет
ся,

против. Действительно, 
разве можно взваливать 
на тех, НТО решился стро
ить жилье за свои день
ги, что-то еще?

За. Но так или иначе, 
а в поселке застройщиков 
нужна школа, нужны ма
газины, нужны дороги. 
Предприятия пока согла
шаются давать деньги на

это. А если нет? Если у 
предприятий не будет 
своей заинтересованно
сти?

Против. Но квартиры 
предприятие все равно 
своим работникам предо
ставляет. И индивиду
альные застройщики 
обо4^утся «дешевле», 
чем те, кто ждет кварти
ру в организованном по
рядке. Для общей очере
ди надо сначала постро
ить дом, да потом отдать 
половину его квартир в 
распоряжение гориспол

кома.
За, Да, но «то получа

ет квартиры в порядке 
общей очереди? Люди, 
которые проработали на 
предприятии по десять, а 
то и более лет. В число 
же индивидуальных за
стройщиков могут попасть 
и новички.

Против. Значит, дело 
все-таки в том, чтобы 
попрочнее' привязать че
ловека к предприятию? 
Создать категорию том
ских «лимитчиков»?

Размьпплять можно н 
дальше. Но вот решение 
принимать все-таки при
дется. Так как же учесть 
интересы и предприятия, 
и индивидуальных за
стройщиков?

За. Но если предприя
тие заботится о своих ра
ботниках, то почему не 
вправе рассчитывать на 
взаимность?

Против. Но ведь сред
ства, которыми распола
гает предприятие, зара
ботаны всеми. В том чис
ле и теми, кто вкладьша- 
ет деньги в строительство 
собственного дома. По
лучается, что человек за 
свой дом платит дважды. 
И в цроигрьппе оказы
вается тот, кто прилагает 
руки. Значит, лучше 
ждать, а не действовать?
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СТРОИТЬ, но из ЧЕГО?
Как обеспечен индивиду

альный застройщик всем не
обходимым? Этот вопрос ор
ганы народного контроля 
стараются не упускать из 
вида. 30 августа прошлого 
года на страницах газеты 
уже шел разговор о недос
татках в системе торговли. 
Но время идет, а вот карди
нальных .мер ни в системе 
облпотребсоюза, ни в гос
торговле так и не пр1шято.

Если судить но объемам 
реализации, то все в поряд
ке. В прошлом году строй
материалов продано больше, 
чем в позапрошлом. Или для 
сравнения: за 9 месяцев
1989 года реализовано столь
ко товаров, сколько за весь 
1987 год. Количество про
данных строительных мате
риалов в расчете на жите
ля области выросло с 14,5 
рубля (1985 год) до 17 руб
лей. Но, увы, до соседей 
Томская область все-таки не 
доросла. По Новосибирской 
области этот показатель со
ставил 18 рублей, а по Ал
тайскому краю и вовсе — 
по 25,4 рубля.

Но цифры цифрами, а ис
тинное положение дел вызы
вает еще меньше оптимиз
ма. Если бы все эти рубли 
принадлежали действительно 
застройщикам! Ведь сплошь 
и рядо.м строительные ма
териалы продают по безна
личному расчету предприя
тиям, Ьрганизация.ч, коопе. 
ратива.м. Сколько же на са
мом деле при.ходится на на
стоящих индивидуальных- 
застройщиков?

Впрочем, пусть бы прода
вали и предприятиям, и 
!;ому угодно. Но только в 
то.м случае, если застрой
щики Д€йств,ительно обес
печены всем необходимым!

Но ведь это же совсем не 
так. Например, поступило в 
Чаинское райпо стекло. 
Так вот, из более чем полу
тора тысяч квадратных мет
ров в овободную продажу 
поступило менее трети. Ос
тальное расхватали пред
приятия, кооперативы, часть 
райпо лридержалд для соб
ственных нужд. А в микро
районе индивидуальных за
стройщиков райцентра не
сколько домов сейчас зия
ют пустыми глазницами 
окон.

Если бы только стекло! 
Нет в чаинских дмагазинах 
Ш'ифера, рубероида, цемен
та, фанеры, белил, не хва
тает гвоздей...

Впрочем, почему только 
в Чаинском? То же самое и 
в Зырянском, Каргасок- 
ском и многих других |рай- 
онах. На полках магазинов 
разложены замки, напиль
ники, молотдш, сверла, дре
ли. Практически ни в одно.м 
из сельских районов нет 
iQfronHTeui'bHOH шродуицим 
отопительных приборов, 
трубной продукции. И, слов
но в нас.мешку, выложены 
умывальники, -раковины!, 
с.месители...

В области взято направ
ление на строительство ин- 
дивидуальны.х до.мов с авто
номным жизнеобеопечеяи- 
ем. В этих УСЛОВ1ШХ возни
кает проблама: нет ком
пактных водогрейных коло
нок. Не поинтересоваться ли 
опытом других региюнов 
страны? В Казахстане, на- 
при.мер, нашли выхюд: в до
мах устанавливаются колбн- 
ки, которые работают и на 
газе, и на твердом топливе. 
Пришло время и нам заду
маться над решением этой

проблемы в областном мас
штабе. За опытом даже в 
Казахстан ездить не надо— 
в'чПарабельоком районе 1пы- 
таются своими силами ре
шить проблему.

А работникам торговли 
пора бы задуматься об 
удобствах покупателей. 
Ведь даже то, что есть в 
районе, купить очень и 
очень непросто. -К примеру, 
чтобы приобрести пилома
териал, покунатель должен 
внести нужную сумму в кас
су магазина, а товар полу
чить в леспромхозе или лес
хозе. Только на оформле
ние документов -уйдет не 
один день. Почему так 
сложно? Потому что удоб
но для системы торговли. 
Для райпо такая операция 
не составляет никакого 
труда, зато позволяет 
«стричь купоны». Продают 
материалы по розничным 
ценам, а пршгимают от по
ставщиков со скидкой. А 
она, эта скидка, на каждом 
кубометре составляет более 
семи рублей. Вез каких- 
либо затрат по отборке, 
транопорцировк|в, сшладиро-'' 
ванию, охране материалов 
(эти затраты как раз и уч
тены торговой скидкой). По
тому и не идет торговля на 
передачу поставщикам фон
дов или организацию тор
говли непосредственно на 
предприятиях.

Почти половина райгор- 
исполк-омов приняла реше
ние о постановке на учет 
индавидуадьных застрой
щиков. Но основательно 
взялись за дело только в 
Асиновском и Верх-некет- 
ском районах. Совсем не 
по1МОгают застройщикам в 
Зырянском, Каргасокском,

Н е  м о г у  и н е  х о ч у
Со свойственной аму скру

пулезностью областной ко- 
.митет народного контроля 
проверяет предприятие за 
предприятием. На предмет 
памощи индивидуальным за
стройщикам. На заседании 
комитета уже обсуждалось 
положение дел у связистов, 
геологов, работников топлив
ной промышленности. И вот 
очередной разговор — о ра
боте объединения «Тосилес- 
пром».

Кто-то из застройщиков 
вздохнет, позавидовав. Уж у 
лесников-то проблам со 
стройматериалами нет и, на
верное, не будет. Выделить 
из миллионов кубометров 
вырубаемого в области леса, 
.маленькую толику для своих 
же рабочих — это же так 
просто.

Не завидуйте. Лесники 
умеют превращать простое 
в сложное.

Зная об этом, областной 
комитет народного контро
ля еще летом предупредил 
руководителей объединения: 
разворачивайте работу по 
индивидуальному строитель
ству, помогайте людям. А 
чтобы совсем было ясно, как 
нужно помогать, снабдил объ
единение нормативными до
кументами, методическими 
разработками. Мол. не уме
ешь — научим.

Увы, руководители лесни
ков решили испытать на се
бе и вторую часть нехитрой 
истины. Не хочешь — заста
вим.

Последняя проверка пока
зала, что, как ве было ини
циативы у руководства объ
единения, так ее и нет. Бо
лее того, все документы и 
рекомендации так и остались 
простыми листочками бума
ги. Практических действий 
лесники не предприняли.

А лес... Пожалуй, этот 
факт особенно йозмутил на
родных контролеров. Дело в 
том, что застройщики име

ют государственно декрети
рованные льготы. Например, 
строй.материалы они могут 
приобретать со скидкой в 30 
процентов к оптовым ценам. 
Заметьте, к оптовым! То 
есть, покупать практически 
за полцены.

Но, чтобы купить, надо 
знать свои права. А руково
дители «Томлеспрома» поче
му-то скрывают их от своих 
рабочих.

Вот с таким настроением 
и встретили члены комитета 
заместителя генерального 
директора объединения 
«Томлесцром» В. А. Кузина 
и начальника отдела быта и 
сельского хозяйства объеди
нения В. И. Дударькова.

— Оценка правильная, — 
склонил голову Владимир 
Афанасьевич.—Я, как долж
ностное лицо, не принял мер. 
Но сказать, что мы ни
чего не делали, тоже нель
зя! — И Кузин начал 
говорить о том, что все-таки 
было сделано, особо напи
рая на плакат, выпущенный 
в объединении и призываю
щий лесников строить себе 
жилье.

— Но подождите, — пре
рвал его М. А. Матвеев, 
председатель КПК. — 
■'Ведь плакат не об индивиду
альном строительстве.

Оказалось, что плакат при
зывает строить апособбм се
мейного подряда.

— Но к апрелю выпустим 
плакат по индивидуальному, 
—пообещал В. А. Кузин. — 
А еще у нас есть рекомен
дации застройщикам.

Свежеотпечатанные реко
мендации членам комитета 
понравились. Только было 
высказано подозрение, не ис
чезнут ли они в руководя
щих папках вслед за теми 
документами, что предостав
лял КПК?

И опасения, между про
чим, серьезные. О чем вооб
ще стоило говорить, если

руководители «Томлеслро 
ма» даже не знают, сколько 
человек из их системы стро 
ят себе дома. По данным 
объединения, таких четыр
надцать, а в результате вы
борочной проверки насчита
ли уже более семидесяти.

Это только те, кто строит. 
Что же знают руково.дителн 
о тех, кто еще, по вполне пО' 
нятным причинам, разду. 
мьгвает?

Между щрочим, Влади- 
■ мир Афанасьевич имел пол

ную возможиость и похва
статься. Не славньпии дела 

- ми объединения, но отдели 
ными успехами подразделе
ний. Например, на Белояр
ском ЛПК застройщикам от
пущено по льготным ценам 
пиломатериалов на сумму 
свыше 50 тысяч рублей. В 
Белоярской ПМК и Кетской 
сплавной канторе помогли 
своим работникам — предо
ставили более 10 ссуд на об
щую сумму около 20 тысяч 
рублей. Оказывается, все 
преграды можно преодолеть, 
было бы желание.

Впрочем, есть и желание. 
Но желание помочь индиви
дуальным застройщикам не 
в сельской местности, а тем, 
кто живет в Томске. Объе
динение уже давненько ве
дет борьбу за предоставле
ние участка рядом с обла
стным центром. Вот в этом 
областной комитет народного 
контроля поддержал лесни- 
ков.

‘Но тем не менее на засе
дании принято к сведению 
заявление В. А. Кузина. 
Руководство ведомства при
знало ошибочность своей по
зиции. А раз так — то в 
ближайшее время положение 
должно измениться.

Будет ли это сделано? 
Ответить на этот отнюдь не 
риторический вопрос долж
ны сами лесозаготовители- 
застройщики.

С. БАЛАШЕВ.

КожевниковокоМ', Kojinai- 
, шевокам, Первомайонам;, 
Томском районах. В Чаин- 

■ ском райпо попытались за- 
АБсти лимитно^заборные 
карточки, но скорее не для 
удобства застройщиков, 
для отвода глаз.

А ведь, кро.ме продажи, 
можно организовать для за- 
с'Дройщцков дополните4ь- 
ные услуги: 'резку стекла,
например. доставку строи
тельных материалов на уча
стки и так далее.

Вот уже два года торго
вые организации сельских 
районов пытаются навести 
порядок в обеспечении ин
дивидуальных 0ас1|ройщи- 
ков. Но говорить о каких-то 
результатах все 'равно ра
но. А ведь весной развер
нутся работы в микрорай
оне застройщиков Киров
ского района областного 
центра, к этому времени бу
дет решен вопрос по пло
щадкам Советского, Ленин
ского, Октябрьского рай
онов. Начнется застройка 
свьнне шести тысяч участ
ков — это в четыре раза 
больше, чам по 'ВСем сель
ским района.м! Представьте, 
какую остроту примет про
блема обеспечения.

Опыт возведения инди- 
эидуальных домов на селе 
показал, что до тех пор. по
ка руководители всех заин
тересованных служб и ве- 
дамств будут лишь выпол
нять свои показатели, не 
думая о застройщиках, ин
дивидуальное строительство 
в области ' будет сдержи
ваться.

А решение жилищной 
проблемы, соответственно, 
откладываться на многие 
годы.

В. КАРЕВ, 
инспектор областного 
комитета народного 

контроля.

ЛИШЬ БЫ 
СТРОИЛИ!

ОПЫТ РАЗВИТИЯ ИН
ДИВИДУАЛЬНОГО СТРО
ИТЕЛЬСТВА ЖИЛЬЯ В 
КОЛХОЗЕ «СИБИРЯК» 
ЗЫРЯНСКОГО РАЙОНА.

В колхозе «Сибиряк», не- 
с.мотря на то, что правле
ние уделяет большое вни
мание обеспечению колхоз
ников добротным жилье.м, 
потребность в жилье оста
ется еще острой. Так, по 
состоянию на 1 октября 1989 
года по колхозу нуждающих
ся в жилье и улучшении жи
лищных условий насчитыва
лось более 20 человек. Для 
того, чтобы решить пробле
му с жилье.м, правление кол
хоза пошло на расширение 
индивидуального строитель
ства. В настоящее время 
строится 15 домов. Имеется 
для застройщиков ряд льгот. 
Каждый из них может воз
водить дом как своими си
лами, а так и с помощью 
колхозных строительных 
бригад. В настоящий период 
колхозными бригадами стро
ится 10 индивидуальных до
мов. Колхоз берет на себя 
обязательство в полном объ
еме обеспечить застройщиков 
материалами. И половину 
всей стоимости строительст
ва берет на себя. В зависи
мости от желания застрой
щика выплата 50 процентов 
стоимости дома может быть 
на договорной основе про
изведена в течение от 5 до 
25 лет. По окончании стро
ительства и приемки дома 
государственной комиссией 
дом считается собственно
стью застройщика с правом 
передачи его по наследству.

Т. АНДРИЯНОВА, 
секретарь парткома кол

хоза «Сибиряк».

Два письма 
на одну тему

БЛАГОРОДНОЕ
Д Е Л О -

20 декабря прошлого 
года в газете «Красное 
знал|я» под заголовком 
«Долг перед павшими» 
было сообщено о работе 
комжсии Томского горис
полкома по уточнению 
списков томичей, павших 
на фронтах Великой Оте
чественной. РушБОдятель 
комиссии В. С. Гавлич 
подчеркнул, что благо
родное дело увековечить 
близких нам людей еще 
не закончено. Некоторые 
родственники погибших, 
особенно из сельских 
районов области, все ни
как не -могут оаехать 
сверить документацию.

Что говорить, работа 
■у комиссии трудоемкая 
и очень ответственная. 
Книги памяти создаются i 
в алфавитном порядке. : 
Так хочется, чтобы к | 
45-летию веиикой !
Победы списки были вы
верены полностью! Собы
тия этого ждут все томи
чи. Так что родственники 
погибших должны все^ 
таки найти время и ула
дить формальности. Но у 
меня еще лредложение, 
'Пар>алл:ельное, если можно 
так сказать; начать пуб
ликовать списки павших 
на полях сражений.

У меня, напри.мер, по- 
гиб на войне единствен
ный брат. На фронт мы 
отправились имеете, но 
воевали в разных .мес
тах. Брат сложил голову 
при о^роне Ленинграда, 
в 1942-.М. Разве я или 
другие, потерявшие своих 
близких на войне, не сох
ранят газету с дорогим 
именем?!

М. ЕМЕЛЬЯНЧУК, 
бывший сержант Совет

ской Армии.

СНЫ о ВОЙНЕ
с  -медсанбато.м я про

шла от Москвы до Бер
лина. Без малого сорок 
пять лет минуло с тех 
пор. Но нет-нет да вско
лыхнется память — пес
ней ли военной, фильмо.м 
ли, во сне. Вспо.ушнают- 
ся фронтовые дороги...

Недаано посмотрела 
кино про Днепр, и сни
лась Соловьевская пере
права, где война пред
стала перед .многими во 
■всем ее ужасе. На другой 
берег реки переходили 
беженцы, ар.мия перево
дила скот, технику, 
обозы... Было .мно
го детей. И тут вол
нами налетают ‘фашист
ские са.молеты. Твори
лось неописуемое. Ук
рыться невде, люди в от
чаянии бросались в во
ду, надеясь переплыть 
реку, метались по бере
гу — они были отличны
ми мишеня.лш.

Пото.м я попала в  ̂
415-ю дивизию, и мы, в 
окружении, вторично 
форсировали Днепр. Цеп
лялись за каждый куст, 
за каждую пядь нашей 
земли. А скольких — 
молодых, сильных — по
теряли!

Я не политик. Но те, 
кто прошел войну, знают 
отлично, что не бомбами 
надо сегодня заниматься 
— и нам, и американ
цам. И приближающееся 
45-летие великой Побе
ды должно напомнить 
всему миру прежде все
го об этом.

Л. КОРНЕЕВА.
П ервомайский район.
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О СТАНЕТСЯ ж  
Томск самобытных 
городом, с ему толь 

ко присущим колоритом, 
культурной и научной сре
дой? Увы, сколько было 
разрушено уникальных па
мятников истории и архи
тектуры, сколько их унич
тожается- на ваших глазах 
сейчас. Причем, если рань
ше этому разрушению под
вергались отдельные куль
товые сооружешш, то в на
ши дни уничтожаются це
лые архитектурные комп
лексы. Новое строительство 
бездумно вклинивается в 
охранные зоны памятников, 
разработанные в ипстнтуте 
«Спецпроеетресггшра ц  и я>. 
Опи совершенно игнориру
ются при проеь-тцровавии н 
особенно страдают при уп
лотненной застройке.

Если посмотреть на пано
раму города, запечатленную 
па старых фотографиях. а 
эги снимки чаще всего де
лались с Воскресенской го
ры или со звонниц Троиц
кого собора, то мы увидим 
город с четкими линиями 
улиц. Украшением города, 
который в 1913 году имел 
стодвадцатвтысячиое насе
ление и по числу жителей 
занимал восемнадцатое ме
сто среди городов -Россий
ской ижерни. были много
численные церкви Более со
рока культовых зданий ва- 
считывалось в городе. В ос
новном это были оравослав- 
ные — отдельные и домо
вые — церкви в  часовни, а 
также католический костел, 
лютеранская твфха, две ме
чети и четыре синагоги. 
Два православных мовасты. 
ря, духовная семинария, 
женское епархиальное учи
лище. кафедра архиеписко
па Томской и Алтайской

епархий раополагались в 
Томске. Ставился даже во
прос об открытии здесь Ду
ховной акадщгаи, которых 
по всей России в то время 
насчитывалось только четы- 
рс.

Закрытие культовых уч
реждений и занятие их свет
скими началось унш в 1918 
году. Причем одним из пер
вых таких актов было ре
шение белогвардейского 
правительства разместить в 
помещениях духовной семи
нария повторительные кур
сы для младших офицеров с 
числом слушателей 400 че- 
-човек. Попытки ректора се
минарии отстоять духовное 
учебное заведение не увен
чались успехом. 26 октября 
1918 года городская яш- 
лнщная комиссия принимает 
решение об отводе помеще
ний семинарии курсам, че
рез четыре дня ниЕгистерст- 
вои виутревивх дел уже 
Всероссийского правительст
ва вз Омска была прислана 
теле11>амма о веобходимоста 
освобождения семинарии и 
передаче ее зданий военно
му ведомству. Таким обра
зом. временем основания 
военного училища в Томске 
является октябрь 1918-го, а 
не 1920 год. ибо с прихо
дом Красной Арвгаи колча
ковское военное училище 
почти полностью было пе
редано организованному 
здесь красноармейскому.

Г

Военному училищу было 
передано также" и здание 
Томской мужской гимназии. 
Следует отметить, что и в 
здании семинарии, и в зда
нии гимназии также суще- 
ствова.чн домовые церкви. 
Сохранились ли эти поме
щения?

Здесь мы сталкиваемся с 
другой серьезной пробле
мой. Говоря об уничтожении 
церквей в городе, почему-то 
почти не ошечают, что 
большая часть из них были 
домовыми, то есть строи
лись в зданиях больниц, 
тюрем, учебных заведений... 
Таких церквей в Томске 
насчитывалось четырнад
цать. Все эти здания сохра
нились, но только Б одном 
из них бывшая церковь ис
пользуется как концертный 
зал. Это хорошо всем изве
стный Органный зал — 
бывшая архиерейская цер
ковь. В других же местах 
великолепная церковная 
акустика обречена на мол
чание. Часто эти помеще
ния перестраивались. Так 
произошло н с церковью 
Александра Невского при 
бывпшх арестантских ротах. 
Церковное помещение здесь 
было перекрыто на два эта
жа и приспособлено под 
типографию. Уничтожен 
был внешний декор здания. 
Наступление на ц€1жовь 
продолжалось и после окон, 
чавия гражданской войны. 
Первыми уже в начале 20-х

-  - 
ч  , чЗ

С

годов были закрыты мона
стыри. Интересна судьба 
женского Иоанно-Предтечея- 
ского монастыря. В начале 
двадцатых здесь был распо
ложен институт специаль
ного перевоспитания. Кто и 
как здесь перевоспитывал
ся, нам не известно, но то, 
что в этом «институтеэ на 
территории монастыря рас
полагалась обыкновенная 
живодерня, — факт досто
верный. В газете «Красное 
знамя» за те годы появля
лись статьи о тяжбе межд>- 
этим «институтом» к увв- 
верситетом из-за того, что 
.медицинский фак5'льтет по
ставляет перевоспитатель- 
ному учреждению собак с 
испорченной после опытов 
шкурой, вследствие чего по
нижается качество выпуска
емой «институтом» проду!.'- 
ции. В мае 1927 года гор
совет принимает решение о 
передаче усадьбы монасты
ря — всех семи корпухов. 
среди которых было две 
церкви. — под оргаяизацшо 
здесь студенческих общежи
тий, а ровно через два года 
это решение было претворе
но в жизнь. Институт спец- 
перевоспитания был переве
ден в другое место. А на 
территории монастыря обо
сновался студгородок. Мо
настырские’ церкви и приле
гавшее к нему кладбище на
чали уничтожаться.

В эти же годы началось 
наступление и на другие 
культовые сооружения. В 
конце октября 1929 года 
было опубликовано сообще
ние о решении окрисполко- 
ма утвердить постановление 
Томгорисполкома о закры
тии Богоявленской (сохра
нившееся ньгае здание на 
пл. им. В. И. Ленина) и Алек
сеевской (так почему-то была 
названа церковь Богороди
цы в Алексеевской муж
ском монастыре) церквей н 
каменной синагоги (ньше 
здания облсуда). В Богояв
ленской церкви был открьп 
клуб водников, монастыр
скую предполагалось поста
вить на капитальный ре
монт, который продолжает
ся и по сей день, а в сина
гоге разместить детский те
атр. Но вместо театра зда
ние синагоги было переда
но под суд. А детский те
атр не смог найти пристани
ща и в великолепном зда
нии Смирновского особняка, 
где после губкоыа разме
стились Дом коммунистиче
ского воспитания и инсти
тут коммунистического вое- 
питания. Эта прюблема ос
талась неразрешимой, как 
известно, и по наши дни. В 
«буднях великих строек» 
казарменного социализма 
она была слишком мелкой, 
поэтому и сейчас куколь
ный театр ютится в старом 
сарае рядом с белокамен
ным дворцом политического 
просвещения.

Церкви продолжали за- 
крьтаться и разрушаться. 
В 1931 году переоборудота- 
ли под ожидальню госреч- 
флота Духювскую церковь, 
и под кинотеатр — церковь 
на Басандайке. В дальней
шем обе они были разру

шь

и

шены. Уже писалось о су
дьбе лютеранской, кирхи, 
католического костела в ка
федрального собора. Что 
строилось из кирпича раз
рушавшихся церивей, сей
час установить трудно, яо 
в том, что битым мрамо
ром соборных Елнт 5тсрепля- 
лись подвалы НКВД. мы 
смогли л-бедитьск во время, 
раскопок в этих лодвалах. 
В Красноярске на фунда
менте разрушенного собора 
воздвигли, здание крайкома. 
В Томске на этом месте 
сквер. Но зато на фунда
менте другой разрушвшой 
церкви, Никольской. 6ы.т 
воздвигнут дом для irapTHH- 
ных работников (ул. Кры
лова. 6-а).

Но, наверное, самым ко
щунственным актом бььто 
размещение в одной из ме 
четей ликеро-водочного за
вода. В конце 4В-Х годов 
для производства «Москов
ской особой» пришлось уг 
танавливать новую peirns- 
фикационную колонну. А 
поскольку она не вмеща
лась. решили свести купол 
мечети. И это издевательст. 
во над магометанским хра
мом продолжается и по сей 
день. Сейчас к нему iipu- 
страивают новое помещение, 
что совершенно уничтонит 
старинное здание, украшав
шее некогда нижнюю терра
су' Тснгска. И никакие вы
ступления общественности 
не могут ничего нзмеянть. 
Все происходит по накатан
ной системе «А Васька слу
шает да ест». Такая же си
туация складывалась срав
нительно недавно с истори
ческим ламятником по на- 
береншой У шайки. Пока 
шла борьба за его сохране
ние, здание^ разрушшгось. п 
сейчас его щждется восста
навливать ПОЧТЕ полностью. 
То же происходит и с быв
шим городским торговым кор 
т 'со и  на пл. пм. В. И. Ленива. 
Освобожденное цщейной 
фабрикой, это здание, быв
шее Б приличном OOCTOISHH. 
после двух шмовок начи
нает разрушаться. Неуже
ли оно лишнее в нашем го
роде? Да и келейное реще- 
ние облисполкома о переда
че его обществ!" «Звшве» 
5"дивляет, ибо эта органн- 
зацвя отнюдь ве отвосвтся 
к числу бедствующих, тем 
более что для лекционной 
и к!'льту1шой работы далеко 
не полно используются залы 
Дома полиптросвещевия. 
Дома союзов н других (Циа
низаций.

Так быть ли Т(мкк> 
культурным центром СЩ|и- 
ри? Д ^ а ю , ответить утвщ>- 
днтельно на этот вопрос, 
глядя аа разрушенный па
мятник реопу6ливав(жого 
значения, каковым является 
здание краеведческого му
зея, нельзя. Если в горопе 
ве нашлось сорока тьгсяч 
штук кирпича и двух мет
ров гнутой трубы для того, 
чтобы этот пажятвнк ве 
ушел в очередную зиму с 
открытой крышей, то о ка
кой культуре и о каких «си- 
бирюких Афинах» можно го. 
ворнть...

Г. ШАХТАРИН.
Фото Н. ПОТАПОВА.
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ска с  But ари'г ИДОЙ горн 
(фота 1905 т.). На ~
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: на наб^еж- 
ной Ушавкн, ]шзрушевный 
до осшиания; так выглядит 
сейчас одаа из м еч ете  

Фото Н. ПОТАПОВА.
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После того, 
как выступила 

газета

«Наследство 
ученого»

(«КРАСНОЕ ЗНАМЯ* 
№№ 193 И 195 ЗА 1989 
ГОД)

В статьях журналиста
С. Выгона лоднят всшрос 
о материальном и науч
ном наследии профессора 
(ГНИ, геолога, лауреата 
Государственной премии 

К. В. Радугина. На основ
ные положения этой ста
тьи и дается ответ.

Журналистом правиль
но отражена ситуация, 
сложившаяся сразу же 
лосле смерти профессора 
и разгрома его квартиры 
милицией. За пять лет, 
истекших со дня смерти 
ученого, кафедре и ин- 
ститу'ту не удалось реа
лизовать завещание по
койного, не удалось до
биться в высоких инстан
циях решения вопроса об 
учреждении премий име
ни К. В. Радугина, кото
рые выплачивались бы 
студентам из сумм, .за
вещанных им кафедре об
щей геологии. Нерешен
ность этого главного воп
роса препятствовала по-- 
лучению кафедрой заве
щанных сумм и сооруже
нию на могиле покойного 
достойного памятника.

Статья С. Выгона в не
которой степени способ
ствовала решению этого 
вопроса на месте. В на
стоящее время кафедра 
общей геологии получила 
завещанные ей суммы, 
разрабатьшает лоложеннс 
о пре.миях К. В. Радугн- 
«а, н первые премии бу
дут присуждаться студан- 
та.м в апреле 1990 года 
по результатам усцзской 
конференции. Решен доп
рос и о памятнике на мо
гиле ученого: ПГО «Зап- 
’сип геология* согласно
поставить .монолит базаль
та из Кузбасса, который 
будет обработан на Иски- 
тимско.м камнерезном за
воде. Художественная гра
вировка памятника будет 
выполнена в Томске. Me. 
.мориальная доска, посвя
щенная К. В. Радугину, 
открыта в июне 1989 го
да.

Научное наследие про
фессора К. В. Радугина 
отражено в его печатных 
и рукописных работах. 
Комиссия по научному- 
наследию провела трудо
емкую, кропотливую ра
боту. По 11губликациям со
ставлена полная библио
графия, которая включает 
114 наименований, в том 
числе 3 монографии. Ру
кописные работы — наи
более сложная часть на
следия. Большая часть 
их выполнена в машино
писном варианте в не
скольких экземплярах.

Три основных научных 
направления, три пробле
мы отражены в ру>кО(ПИ- 
сях: расчленение докемб
рия, методы геологиче
ских исследований, тек
тоника Сибири. Комис
сия по научному насле
дию намечает подготовить 
й опубликованию три мо
нографии объемом по 10 
— 12 печатньк листов 
по отмеченным вьипе 
проблемам. Все они тре
буют серьезной доработ
ки при подготовке к пе
чати. Работа комиссии 
продолжается.

И. ЧУЧАЛИН, 
ректсф ТПИ.

Н А У К А
С ЕГО Д НЯ J3A ПРЕДЕЛАМИ ПРЯМОЙ

ВИДИМОСТИ

Н С С С Р
■7(ЛiBfiTl

Когда наш далекий предок, сидя ночью у костра, 
поднимал голову к небу и не обнаруживал на нем обыч
ных звезд, ему сразу становилось ясно: небо затянуто
облаками н утром возможен дождь. Так люди еще в да
лекой древности использовали для практических прогно
зов оптические свойства атмосферы. Но с тех пор мы 
изобрели колесо, открыли электричество, придумали те
лескопы и лазеры я  вообще очень много узнали нового об 
окружающем мщ)е. А из простых наблюдении за поведени
ем облаков, звезд, тумана родилась наука — оптика ат
мосферы. Ее достижения сегодня нужны морякам и 
авиаторам, космонавтам и военным, специалистам по 
экологии и метеорологам. В нашей стране ведущие пози
ции в изучении оптики атмосферы занимает Институт 
оптики атмосферы — одно из самых крупных учрежде
ний Томского научного центра СО АН СССР. Двадцать 
лет назад его основал Владимир Евсеевич Зуев — ныне 
академик. Герой Социалистического Труда.
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И МЕННО два десяти
летия назад стало 
ясно, что оптика ат

мосферы нуждается в тща
тельном изучении. Это осо
знали не только в нашей 
стране. Так, посетивший в 
прошлом году Томский иа- 
л-чный центр директор Ла
боратории распространения 
волн Националыюй админи
страции по исследованию 
океана и атмосферы доктор 
С. Ф. Клиффорд отметил, 
что он приехал в Боулдер 
1штат Колорадо) и вплот
ную занялся исследования
ми по оптике атмосферы 
и.менно тогда, когда был 
создан ИОА в Томске.

Исследования, которые 
велись коллективом ИОА, 
достаточно быстро вьппли на 
.мировой уровень. Об этом 
свидетельств'^^ /постоян
ный HHTep>ec зарубежных 
ученых к теоретическим и 
практическим достижения.м 
шшгитута и высокий уро
вень техники, созданной на 
основе рюзультатов исояедо- 
ваний. А одни из ведущих 
специалистов Франции по 
спектроскопии доктор Жак 
Мари Фло отметил, что на 
его выбор научной деятель
ности повлияли работы по 
оптике атмосферы акаде.ми- 
ка Зуева.

О достижениях Института 
оптики атмосферы уже 
много раз рассказывалось в 
печати. Поэтому особенно 
повторяться не будем. Но 
стоит отметить, что совре
менная структура и методо- 
.'югия института значительно 
отличается от той, что была 
,1ва десятка лет назад. В ус
ловиях, когда наша эконо
мика и наука переживали 
кризис, порожденный пороч
ной административно - при
казной системой управления, 
здесь постоянно искали про
грессивные методы развития 
фундаментальных и при
кладных исследований. Кол- 
■зектив ИОА напаминал 
комгшду корабля, идущего 
в густом тумане. Но верные 
принципы, взятые на воору
жение учеными, позволили 
избежать больших ошибок 
и проложить правильный 
курс, как бы расширив пре
делы прямой видимости.

Ч ЕРЕЗ два года по
сле возникновения 
■ИОА было создано 

оиециальное конструкторское 
бюро научного приборостро
ения «Оптика*. Уже тогда 
было ясно, что без мощной 
опьт:о-конструкторской ба
зы фундаментальные науч
ные разработки ■ не будут 
«переварены* нашей непо-

!ВОРОТЛЯВОЙ Щ)ОМЫП1Л€1ННО- 
стью. И сейчас СКВ НП

«Оптика* занимает лидиру
ющее положение среди 
других конструкторских бю
ро СО АН СССР, выпуская 
опытные образцы yiишaль- 
ной техники, сочетающей в 
себе высшие достижения 
точной механики, оптики и 
электроники.

В 1985 году на базе 
ИОА и СКВ НП «Оптика* 
организован научно-техни
ческий комплекс (или объ
единение! «Институт оптики 
атмосферы*. Около года на
зад этот НТК стал базой 
для создания .международ
ного объед1шения «.Зонд* 
под председательством В. Е. 
Зуева. Генеральным 'дирек- 
торо.м назначен Ю. Я. Ко
валев. Это научно-производ
ственное объединение при
ступает к выпуску специ
альной аппаратуры, которая 
будет широко использовать
ся для контроля за загряз
нением окружающей среды. 
Сейчас в НТК «Институт 
оптики атмосферы* трудит
ся около двух тькяч чело
век. Ежегодный объем до
говорных работ исчисляет
ся многими миллиона.мн 
рублей. Это примерно пятая 
часть от всего объема, вы- 
пОчТняемого в Сибирско.м от
делении АН СССР, куда 
входят 57 институтов " и 
семь СКВ.

В последние годы ИОА 
установил прямые связи с 
■несколькими зарубежными 
фирмами. В прошлом году 
у него появились первые 
два источника конвертируе
мой валюты. На базе ин
ститута шздаегся академиче
ский журнал «Оптика атмо
сферы» на русском и ан
глийском языках и распро
страняется по все.му миру.

П ОЖАЛУЙ, главным 
залогом успеха явил
ся комплексный 

подход к развитию науки и 
техники, социальной сферы. 
Здесь с самого начала 
фундаментальные исследова
ния сочетаются с приклад
ными задачамщ научные до
стижения активно внедряют
ся в практику. Сейчас ин
ститут напрямую сотрудни
чает с научными организа
циями США. Китая. Фран
ции, Болгарии, ГДР. Он 
стал кузницей кадров выс
шей квалификации. В сред
нем ежегодно защищается 
3 —4 докторские диссерта
ции. Есть свои теоретики и 
экспериментаторы, и поэтому 
здесь тесно сочетаются вы
сокая теория и униналъный 
эксперимент.

К услугам ученых ИОА 
опытные конструкторы и 
рабочие СКВ «Оптика*, 
кому они могут заказать 

любую, самую СЛОЖН5ГЮ

электронную аппаратуру. 
Тем не менее они не замы
каются в рамках института, 
а тесно вза:-пиодействуют со 
специалистами других на
учных учреждений Томска, 
институтов всей страны. 
Сейчас в области создана 
эффективная система инте
грации науки и производст
ва.  ̂ разработаны принцшы 
территориального уцраэле- 
ния научно-техничеоким про
грессом. И в этом немалая 
.заслуга коллектива ИОА, 
который возглавляет одну 
из крупнейших областных 
программ по автоматизации 
во всех сферах народного 

. .хозяйства региона.

Н О СТАРЫЕ подходы 
в значительной .мере 

исчерпали себя. А 
новые принципы потребовали 
коренной ломки самой стру
ктуры института. Раньше 
для нее была характерна так 
называемая академическая 
-модель, а с прошлого года 
принята «отделевческая*. 
Кроме ученого совета ин
ститута, в каждо.м из четы
рех отделений созданы ма
лые ученые, советы. В отде
лении около десятка лабора
торий, объединенных по те- 
-матике.

Здесь не боятся реши
тельной ротацш! кадров. 
После того, как в прошлом 
году В. Е. Зуев тайным го
лосованием переизбран на 
очередной срок (за него про
голосовало свыше 90 про
центов научных сотрудни
ков), сме)шлись все заме- 

I стители и ученый секре
тарь. Сейчас ведется плано
мерная подготовка кандида-. 
тов на пост директора. (Сам 
Зуев заявил", что он дирек
торствует последний срок).

Казалось бы, зачем ин
ституту с устоявшейся ре
путацией (в то.м числе и на 
международном уровне) ис
кать от добра добра?' Идти 
на крупные реорганизации?

Эти из.менения продикто
вала жизнь. Почему, напри- 
-мер, от традиционных отде
лов перешли к более нруп- 
ньш отделениям? Что это 
дает?

Все дело в том, что рань
ше в отделе было по три- 
четыре лаборатории, цото- 
рые зачастую нивелирова
лись, так как «бедные» под
питывались за счет «бога
тых». Введение в Академии 
наук принципов хозрасчета 
поставило прочный заслон 
иждивенчесшш тенденцня.м.
И теперь основной хозрас
четной единицей в институте 
стала именно лаборатория.

Заведующий лабораторией 
становится подлинным хо
зяином дела и несет пол
ную ответственность за ре
зультаты исследований. С 
этого года в ИОА не будут 
«размазывать» деньги по 
принципу «всем сестрам по 
•серьгам» пропорционально 
численности работающих. 
Весь госбюджет лабора'гории 
будет обосновываться и до
казываться на конкурсе 
фундаментальных прочем 

— товара номер один для 
академического института.
В противном случае возмож
ны только банальные по
делки, неизбежно приводя
щие к отставанию от миро
вого уровня науки и тех
ники.

С этого года бюджет рас
пределяется по результатам 
конкурса без всяких побла
жек. Никакого «вспоможе

ния», если лаборатория не 
докажет своего права на су
ществование (в этом случае 
может статься, что сотруд
никам нечем будет платить 
зарплату). Но если доказа
на ценность и перспектив
ность научного направления, 
коллектив получит приори
тетное финансирование из 
госбюджета. При этом не 
нужно забывать и другой 
источник финансирования. 
Вполне возможна ситуация, 
когда лаборатория за счет 
своих ценных прикладных 
разработок будет жить бо
гаче, чем выигравшая по 
конкурсу. Полное право на 
существование имеют и на
учные 'Коллективы, успешно 
ведущие хоздоговорные ра
боты.

М ОЖЕТ возникнуть 
вопрос, нет ли опас
ности, что лабора

тории устремятся зара
батывать деньги в сфе
ре прикладной науки, ведь 
ситуация с хоздоговорами 
значительно отличается от 
той, что была еще три года 
назад. Сейчас не так легко 
найти богатого и щедрого 
спонсора и договоры за
ключать непросто. Чтобы за 
счет хоздоговоров обеспе
чить себя средства.мн, ну
жно немало потрудиться. 
Ничего нет плохого в тоим, 
что прикладники будут за
рабатывать больше, чем 
ученые из фунда.ментальньпх 
направлений. К тому же 
раэ.меннваться на «мелочи» 
будет трудно, так как дого
вор подписьшает не заведу
ющий лабораторией, а ди
ректор института. Ученый 
совет всегда найдет возмож
ность прикрыть лазейки для 
разработок недостаточно 
высокого уровня.

Перспектива для лабора
тории, не получившей фи
нансирования, теперь тако
ва: либо она закрывается,
как недееспособная, а кад
ры переходят в другое науч
ное подразделение, либо 
коллектив подыскивает себе 
более энергичного и дально
видного руководителя. В 
институте хорошо понимают, 
что новый подход нуждается 
в испытании суровой дей
ствительностью. Возможны 
и конфликты, и человече
ские драмы. Учитывая но
визну ситуации, подход к 
кадрам будет максимально 
бережный. Как выразился 
новый ученый секретарь . 
ИОА В. В. Белов, никто не 
собирается бросать завлабов 
в воду и бесстрастно смот
реть: выплывет или це вы
плывет — дирекция и уче
ный совет намерены помо
гать и.м самым активным 
образом.

...Ну а пока руководители 
и сотрудники научных под
разделений ИОА учатся на
вигации в незнакомом ранее 
море реального хозрасчета, 
в институте ведется актив
ная подготовка к серьезно
му экзамену на зрелость. 
Дело в том, что атим летом 
на базе института впер
вые в СССР намечено 
проведение XV Междуна
родной конференции но ла
зерному зондированию ат
мосферы. В ТоМ'Сне науч
ных форумов такого ранга 
еще не бьшо.

В. ФЕФЕЛОВ,
Г. ГОРЧАКОВ, 

члены Союза журнали
стов СССР.
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...— и  вот пршила пора 
принимать деляны. Глянули 
работники лесхоза и глазам 
своим не поверили: в лесо
секах будто в доме прибра
но: ни одного сучка не бро
шено, пни выкорчеваны и 
даже хвоя и крона собраны...

Те, что слушают, вздыха
ют и качают головами. Дгш- 
но уж среди работников лес
ной отрасли ходит, будто ле
генда, рассказ о том, как 
хозяйничают японцы на от
веденных им участках в 
дальневосточной тайге.

— А однажды видят — 
верхний слой земли в лесо
секе снимают и в полиэтиле
новые мешки упаковывают... 
<<0-э, нет, — гово,рят им,— 
об этом в договоре не запи
сало...».

Может, в рассказе кое-что 
и преувеличено, но чувст. 
вуется в нем тоска о хозяй
ском отношении, о том, как 
должно бы быть у нас са
мих. Не жалеем мы свои 
природные богатства, в том 
числе и лес. На плакатах 
пишем: «Лес — богатство 
народа...». А ведь на самом 
деле МОНО1ПОЛИЯ на него у 
ведомств, а они, как изве
стно, не приучены беречь.

...Огромный желтый буль
дозер фирмы «Катерпиллер» 
с запломбированным двига
телем (чтобы без надобно
сти не лазили наши механи
заторы и не нарушили га
рантийные сроки), будто до
исторический мастодонт, во
рочается в тайге. Его огром
ный нож нацеливается на 
очередное дерево. Короткий 
удар, и, выворачивая на кор- 
невии;ах комья мерзлой зем
ли, дерево, словно в пред
смертной судороге, вздраги
вает стволом до самой кро
ны и с трюском рушится на 
землю. Шла расчистка трас- 
сы для строящегося в то 
время «крупнейшего в ми
ре» нефтепровода Александ
ровское — Томск — Анже
ро-Судженск. Поваленные 
деревья бульдозер подбирал 
и сталкивал затем в сторо
ну. . С треском лопались 
стволы, а завалы все рос
ли, и тянулись они на мно
гие километры через белые 
березовые леса, через смо
листые сосновые боры, не 
щадили и чудо сибирское — 
кормильца кедра. Повален- 
)1ые деревья оставлялись на 
погибель. Высых|Ш. они 
представляли готовые кост
рища для всепожирающих 
лесных пожаров, станови
лись рукотворными рассад
никами для короедов и вся
ких других лесных вредите
лей. Просека для нефте
провода, будто рана живая, 
протянулась по тайге боль
ше чем на 800 километров 
с севера Томской области 
до Кузбасса на юге. А по
том прокладывался газо
провод, раздвигали тайгу 
железными плечами опоры 
высоковольтных ЛЭП... До 
леса ли было, если весь 
мир говорил об уникальном 
нефтяном Самотлоре, и тру
бопроводы торопились стро
ить, чтобы выкачивать 
уникальное месторождение 
за валюту, продлить за счет 
ее жизнь командно - адми
нистративной системы... По
гублены были миллионы ку
бометров сибирского леса! 
Теперь не то что о лесе, о 
самом Самотлоре не вспоми
нают. Но нанесенные тайге 
раны не исчезли, они пре
вратились в безобразные 
шрамы, которые видны, на
до думать, даже из космоса.

Все это было. Но ведь и 
сегодня в наших подходах

ничего не изменилось. Вот 
случай, что произошел ря
дам с областным центром— 
за рекой Томью. Как-то в 
газете было. напечатано, 
что из одной зарубежной 
страны деловые люди оста
лись очень довольны тем, 
что им разрешили подни
мать затонувший лес со дна 
реки Чулым. А мы? Потре
бовалось построить для Том
ска подземный водозабор. 
С инженерной точки зрения 
сооружение это далеко не 
простое: надо пробурить и 
обустроить множество сква
жин, проложить трубы водо

ства. Оно, в свою очередь, 
договорилось с Томской ле
сотехнической школой. И 
затрещали пригородные ле
са. Были пройдены семь ки
лометров '(от 92-й до 143-й 
скважины), а потом к трем 

километрам (от 143-й до 152-й 
скважины) «приложил ру
ки» Томский лесотехникум. 
Но все они только валили 
лес. Числился он на управ
лении водоканалхозяйства. 
Оно-то и выступило в роли 
хозяина. Вот ведь какие 
чудеса у нас происходят! 
Водопроводчики ума не мог
ли приложить — что же

Теперь Томскоблжилкомг 
хоз намерен создать свои 
лесопильные производства в 
Первомайском, Тегульде- 
те, Александрове. Для орга
низации дела потребуется 
3 миллиона рублей. Взять 
их собираются из тех 
средств, что предназнача
лись для развития комму
нального хозяйства!

А как распорядились с 
лесом за Томью? Инженер 
отдела капитального строи
тельства управления водо
каналхозяйства М. В. Смир
нова показывает документы.

— Пам нужна была про

Эта история началась несколько лет назад, и, может быть, 
не стоило ее вспоминать, но она получила неожиданное 
продолжение.

вода, нужны и ЛЭП, и хо
рошая дорога. На схеме 
видно, как ряд скважин 
идет параллельно Томи в 
на|Цравлении Козюлива, а 
сейчас от 92-й скважины к 
Шегарскому тракту строит
ся ответвление. Сложность 
в том, что водовод про
ходит прямо по тайге и пре
жде надо было свалить де
ревья и подготовить просе
ку. Наносить многокиломет
ровый шрам, тем более в 
пригородных лесах, тяжело. 
Но что же делать? «Как-то 
пришлось услышать жест
кое выражение: «Мы летим 
на крыльях цивилизации к 
своей гибели». О надвига
ющейся экологической ка
тастрофе говорит сегодня 
все человечество. Нам нель
зя переступать черту биоло
гического равновесия. Но 
что же было делать томи
чам, если химические про- 
«изводства Кемерова отра
вили Томь — в ее воде со
держатся десятки химиче
ских элел1ентов, опасных для 
человека. Подземный водо
забор строился ради жшни 
людей полумиллионного го
рода. Но мы обязаны были 
делать это с нгшменьшими 
потерями. Например, многие 
тысячи кубометров после 
прокладки просек можно 
было бы переработать и на
править на ремонт жилого 
фонда города. Но когда 
проблему с повалом леса 
было предложено решить 
Томскоблжилкомхозу, руко
водители его заявили, что у 
них для этого нет сил — и 
валить нечем, и машин нет 
для вывозки леса... Об этом 
рассказал заместитель на
чальника управления водо
проводно - канализационно
го хозяйства по капитально
му строительству О. И. Стро- 
кович.

И тогда пришел в дейст
вие командно - администра
тивный аппарат. Лес на про
секах приказали вывалить 
j-правлению лесного хозяй

делать с этим «народным 
богатством». Будь бы этот 
лес собственностью Тими
рязевского поселкового Со
вета народных депутатов, 
там бы знали, что делать. 
Могли и школу построить, 
и детский комбинат, и спор
тивный комплекс, на жилье 
людям направить, да еще 
бы немалые суммы поло
жил Совет себе на счет. 
Вот тогда бы и пошло это 
богатство именно для наро
да.

А что же управление 
ВКХ? По сведениям Тими
рязевского мехлесхоза, Мо- 
ряковское лесничество в 
1988 году вьшисало этсниу 
управлению в феврале лесо- 
билет № 23 на 5.657 кубо
метров, в апреле—№ 37 еще 
на 1.404 кубометра. В про
шлом году в апреле же — би
лет № 47 на 3.199 кубо
метров... Словом, счет идет 
на тысячи. Всего за два го
да взято на корню почти 11 
тысяч кубометров, из них 
более 6 тысяч деловой дре
весины. За лесобилеты бы
ло уплачено 17.448 рублей 
94 копейки.

Здесь автор вынужден 
сделать небольшое отступле. 
ние. 6 тысяч кубометров 
пиломатериалов — такой, 
кстати, годовой фонд Томск- 
облжилкомхоза. Как расска
зал заместитель генерально
го директора объединения 
Н. И. Дегтярев, 4 — 4,5 
тысячи кубометров из них 
обычно передается област
ному центру. , Упрснабсбыт 
облисполкома прикрепляет к 
поставщикам - леспромхо
зам топливной промьпплен- 
ности. Немало времени и 
труда приходится затрачи
вать, чтобы вывезти пилома
териалы из Тугана, Суети- 
ловки и даже Колпашевско- 
го, Чаинского районов. При
чем нужна хвоя, а постав
щики дают лиственный пи
ломатериал.

сека, и лес мы должны бы
ли реализовать нуда угод
но...

И тут снова помогла 
командно - административ
ная система. Лес с просеки 
от 79-й до 92-й скважины, 
«заставили» взять совхоз 
«Пойменный», около восьми
сот кубометров пришлось на 
совхоз «1Ънский», более 
1.700—совхозу «Рыбалов-
ский».

— Вот 190 счетов, — 
показывает Мария Викто
ровна. — И населению от
пускали, и наши из управ
ления брали себе — кто на 
мичуринский, кто на баньку, 
кто на дрова, часть увезли 
шоферы из УМ-1 и СУ-14...

Деловую вывезли, а ос
тался «чепыжник» да жер
ди, все, что в пилораму не 
идет. Это досталось бульдо
зерам.

—  ?!
— Они трассу чистили и 

все остатки захоронили в 
землю...

Вот такая история. Но 
она получила неожиданное 
продолжение уже в совре
менном перестроечном ду
хе. Лесобилет №  47 у управ
ления оводокаЬалхозяйства 
перекупил кооператив «СТО 
«Томь». На корню лес стал 
его собственностью. Он обя
зался вырубить его и оста
вить за собой чистую про
секу. Пройдено 7 километ
ров. Осталось еще три.

Еще одно отступление. 
«СТО» расшифровывается 
как станция технического 
обслуживания. Возглавляет 
его Л. В. Обигнев. Появил
ся кооператив в те времена, 
когда приехавший в Томск 
министр отрасли, лично 
«озадачил сверху»: создать в 
коммунальной слуийе 30 (!) 
кооперативов. Подчиненный 
аппарат сразу «откликнул
ся». Зам. генерального ди
ректора Томскаблжилкомхо- 
за по экономике Р. Д. Тагн- 
ев помог народиться цветоч
ному кооперативу «Бере-

кет», обеспечил ему ссуду в 
330 тысяч рублей. Теперь 
«цветочники» уже вернули 
деньги, и Томск покрылся 
сетью их киосков. А вот 
«СТО «Томь» — воплощен
ная шдея бывшего главного 

- инженера объединения А. В. 
Старых. Обосновался коопе
ратив под крышей управле
ния водоканалхозяйства. 
Нет, инженерные сети его 
мало интересуют, хотя их 
износ достиг уже 60 процен- 
цов!

— Председатель Л. В. 
Сбигнев появляется у нас 
2—3 раза в месяц, — пояс
няет заместитель управля
ющего О. И. Строкович. — 
Он самостоятельный, перед 
нами не отчитывается, фи
нансами никак не связан. 
Лес мы ему отдали с удо
вольствием, уверен — 
пойдет в дело, а не в боло
то...

Зам. генерального дирек
тора Р. Д. Тагиев вдруг 
уволился и уехал в родные 
места — в Азербайджан. 
Еще будучи здесь, Рафаил 
Дяшнович отщ)авил на стан
цию Казах-Азербайджанской 
железной дороги вагон с 40 
тоннами леса. С тех пор эта 
линия лесных перевозок дей. 
ствует надежно. В ноябре, 
год назад, «С?ГО «Томь» 
отправил 2 вагона с лесом 
по указанному адресу. По
лучатель—тоже кооператив 
«Гоядан» (или «Гоязан). 
Ушло 110 тонн. В августе 
прошлого года — снова два 
вагона для «Гоязана», в ок
тябре — уже три вагона с, 
лесом...

«СТО «Томь» действовал 
все увереннее. Какое там 
техническое обслуживание! 
Есть У нас в Томске орга
низация «Лесинтерсиб», ко
торая имеет в Москве спе
циалистов по внешней 
торговле. Кооператив
«СТО «Томь» вошел в него 
на договорных началах. До
говор долгосрочный. В ян
варе - феврале нынешнего 
года уже восемь вагонов с 
лесом поставлено в Венг. 
рию. А это уж «пахнет» ва
лютой...

Все бы хорошо. Нужны 
нынче энергачные и дело
вые люди, но почему лес 
ш -за Томи адет заграницу, 
а в самом Томске из-за ост. 
рой нехватки пиломатериа
лов сдерикивается ремонт 
жилья? В областном центре 
так называемый «недоре- 
монт-?' дос1'иг уже 56 мил- 
ЛИОНОВ рублей, а это зна
чит, 10 тысяч квартир тре
буют ремонта, более 800 до
мов сегодня в ветхом состо
янии. И вот еще о чем за
думываешься. Лес ведь 
всегда был и остается де
фицитной продукцией и 
спрос на него всегда высок. 
Управление водоканалхозяй- 
ства могло бы в конце кон
цов ' в обмен на поставки та
кой продукции обзавестись 
и новым экскаватором, за
получить так нужную арма
туру и трубы. В итоге это 
было бы тоже для блага то
мичей. Но «С1ЧЭ «Томь» 
озабочен личными дохода- 
■ми в своем кармане.

Помните?
«Плакала Саша, как лес 

вырубали.
Ей и теперь его жалко до 

слез...».
Хрестоматийный рцтсский 

поэт Н. А. Некрасов! Сей
час не плачут. Сейчас счи
тают рубли... Видно, шрам 
прошел и по нашей душе.

п. к о л о т о в к и н .
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Мно1Г9<е промышленные предприятия «экономят» на тех- 
ничесюсх водоводах и используют в своих производствах 
питьевую воду из городском системы. Вот почему к воде из 
подземных источников подмешивается очищенная из Томи.

ПИСЬМА В РЕААКЦИЮ
«Возжожва лн аодача во

ды в городсж(й водопровод 
я определенные часы суток 
таавш вз лодзевного водо- 
забсфв?

Вопрос этот интересует 
каждого жителя города. Ве
ян это возможно, то широ
кое язвещенне об этом не 
составило бы труда. В от
вет получите полмиллиона 
благодарвостей.

С уважением 
Л. ГАНЗИН».« • •

«Нс з̂ьзя подакишвать в 
питьевую воду добавку нз 
Тоня, в кот«чюй столько 
вредных химических ве- 
одеста. В прошлом году нз 
пашей газеты прислали от
вет. Вот его текст. пПодно- 
стью согласны с вами — с 
аодхешяваннем речной воды 
пямтьсжую надо кончать. Эта 
работы ведутся ко област
ной цезшойврограние «Здо
ровье», которую возглавля
ет Р. С. К^нов. Об этой 
программе наша газета мно
го писала. Цель поставлена 
так: в бинпсайшне тод-два 
обеспечить город только во
дой лз скважины». Подпи
сал зал. редактора В. Мои
сеев.

Я доволен ответом. Но 
дело в тоя, что ведется 
большое строительство но
вых жилых н пронзводст- 
зешшх зданий. Поэтому 
предлагаю, как. выход нз 
ааложевня для сохранения 
здоровья люд^: на один
жилой квартал иметь одну 
скважину для обеспечения 
ннгьемй водой. О вашей во
де честно сказал в телепе
редаче хирург .  уролог А. В. 
Гудков. В частности, о том, 
что из-за плохой литьевой 
БОДЫ все труды хирургов

идут насмарку. «Отцы» здра
воохранения знают об этом, 
но молчат. Нз-за роста стро
ительства жилья нам ни
когда не дождаться чистой 
воды. Мне прислал ответ 
главный инженер В. И. Чер- 
кашнн из террнторвшльно- 
проязводствевного объеди
нения жнлнщно - комму- 
на.тьного хозяйства Томской 
области: «Сообщаю, что в
1983 году в Томске введены 
в эксплуатацию мощности 
водешровода нз подземных 
источников в объеме 207 
тысяч кубометров. В 1990 
году подача воды в город 
составит 247 тысяч в сут
ки при расчетной потребно
сти ло проекту 221 тысяча 
кубомб1фов. Таким образом, 
есть реальная возможность 
к началу 1990 года обеспе
чить хозяйственно - питье
вые нужды города полно
стью подземной водой, при 
условии соблюдения рацио
нального использования во
ды в быту и ежегодного на
ращивания мощности под
земного водозабора в связи 
с ростом жилищного строи
тельства. В случаях повы
шенного загрязнения реки 
Товш стоками предприятий 
городов Кузбасса подача 
речной воды в сеть водо
провода исключается. За ка- 
чество.м подаваемой речной 
воды ведется повышенный 
лабораторный контроль 
службами водопроводно-ка
нализационного хозяйства, 
санэпидстанции и комитетов 
по охране природы».

Вот такой многообещаю
щий ответ, но это только 
6.тагие намерения. А как хо
телось бы открыть кран и 
налиться чистой воды!

И. БАЛЫКИН».

1 ...Стены шахты от- 
■ весно уходят вниз, 

глубгша ее— 18 метров. Отту
да, из темноты, слышен 

•шум работающих насосов. 
Два из них — резервные, а 
еще два «заглатывают» из 
Томи ло 2.700 кубо.метровв 
час. Эта станция первого 
подъема № 3 была построе
на четырнадцать лет назад. 
Есть еще две старые. Одна 
законсервирована и давно 
стоит сухая — теперь даже 
в паводок ее насосы не мо
гут «подтянуть» воду. Тут 
особенно остро на’чинаешь 
понимать, что Томь дейст
вительно оказалась в ката
строфической. ситуации — 
она отступает перед безжа
лостным и бездумным нати
ском людей. У этой стан
ции насосы остались «наго- 
ле». Есть еще станция № 2 
первого подъема, но и она 
оживает лишь в паводок.

«Бсас» — таким несколь^ 
ко необычным словом назы
вается устройство для забо
ра воды из русла реки (по- 
видимому, произошло оно от 
слова «всасывать»). Насо
сы на дне шахты лежат ни
же естественного дна. В рус
ло ее вынесены две трубы 
диаметром по 1.200 милли, 
метров. На концах их решет
ки и бетонный оголовок. По 
труба.м вода поступает само
теком. Но осенью и оголо
вок этого устройства видно 
с берега. Обессиливает 
Томь в неравной борьбе за 
жизнь...

Мы идем по те.хничегкой 
цепочке НФС (насосно-филь
тровальной станции) с тех
ником - технолого.м Юрием 
Сергеевичем Завьяловым. В 
смене у него десять человек.

— В сутки. --- рассказы
вает Ю. С. Завьялов, — мы 
берем из реки 100 тысяч ку-

К СТРОЮ  ЦИВИЛИЗОВАННЫХ КООПЕРАТОРОВ

ЧЕМ ЖИВ «АВАНГАРД»
К пронзводствеяным коо

перативам общественное мне
ние помягче, чем к иным 
друтлш. Но немало людей 
разницы не понимает н не 
принимает. Вокруг коопера
тива «Авангард» тоже ви
тают всевозможные слухи. 
Мол, обогащаются, они там, 
эксплуатацией заивмаются. 
А председатель кооператива 
и ныне кандидат в детт^а- 
ты областного Совета Ана
толий Николаевич Чавурвн. 
так тот вообще чуть ли не 
диктатор. Масла в огонь 
подлили разные ответствев- 
ные лица с утверждевиямв, 
что вот:де какой нехороший 
кооператив «Авангард»: сан- 
имает с производства н ^ -  
ные людям товары — пар
никовую пленку, канистры, 
и еще много кой-чего.

|В действительности все 
оказалось совсем не так, 
как это представляется м<ш- 
ве. Далеко не так.

Два года назад в здании, 
где работает сейчас «Аван
гард», был цед товаров на
родного потребления . Том
ского нефтехимического ком
бината. Мне приходилось 
там бывать. Грустное впе
чатление оставалось всякий 
раз после таких посеще
ний. Атмосфера неухожен

ности, разора цари.ча в цехе.

Кооператором сегодня, быть трудно. Ему в полной мере 
суждено испить горысую чашу «неблагодарного» обществен
ного м и ет1Я. «Рвачня, «шкурники»... Хлестким словцом при
печатали^ как клеимом, в век не отмоешься.

3  — 4 М А РТА  1990 ГОДА 
N. 53 -  54 <20873 — 20874)

Так случается в доме, в ко
тором нет хозяина.

Сегодня здесь многое из
менилось. И внешне, а глав
ное — во ввутреввем со
держании жизни всех, кто 
как-либо связав с коопера
тивом. Ведь что сделали 
«эксш1уатато]К1» во главе с 
Чапу^шым! Стремясь, на
пример. взвлгаь «барыши» 
из здоровья тружеников. 
ОНИ 'оборудталв в вооиера. 
тнве здравлушгг, оснастили 
его савремеяной медгехви- 
кон, но вечерам прнглаша 
ют высоконвалвфшщровав- 
вых врачей из областного 
центра самых дефицитных 
специалыгостей: стоматолога, 
гинеколога, от^дшла. А  для 
того, чтобы «ганреть руки» 
на хорошем питании своих 
работшвов. — открыли-ка
фе. прекрасно его отделали 
да еще освободваи всех от 
необходимости платить за 
обед. Высчитав, чтовастрое- 
вне человека '— категория 
экономшеская. они поезте- 
шилн избавить его от бегот
ни тю универсамам я  уни
вермагам после рабочего 
дая: иросто о1вивнз1жали 
продажу товаров гаюсцдвта- 
ного спроса, от чая и
до зубной васты к  сигарет, 
тут же в воонератвзе. Сло
вом, «вздедаются» надлюдь-

ми как только можно.
Только почему-то не про

тестуют люди против такого 
с собой обращения, наобо
рот. благодарят.

%то локупателей, навер
ное. они уж точно в грош 
не ставят? Действительно, 
завалили магазины Томска 
пластмассовыми ведрами и 
тазами, проходу никакого 
нет. А вовструкто1№1 н тех- 
нолоти восшератнва работа
ют над новыми видами про
дукции — наборами для 
кухни в ванной коогааты, 
другими изделиями для до
ма. для семьи.

И, что самое обидное, 
дерут-то ведь тю государст
венным расценкам! Не при
дерешься.

Но что-то не увидел я ни
какой радости на лицах 
членов косшератива. Не по
тирает. руки, предвкушая со- 
лцдный куш, начальник про
изводства Андрей Михайло
вич Мяло, напротш. хмурит
ся. озабоченный ч ем ^ . Не- 
весеаы рукюоднтель конст
рукторского бюро Александр 
Ефимович Шертин. технолог 
Виктор Семенович Ларин, 
да едаа ли не все. с кем 
довелось иобеседовать. 1 ^ д -  
ные дан сегодня у  коопера
тива «Авангард». Председа
тель .Анатолий Нико.чаевич

Чапурин снова в команди
ровке: редко когда удается 
решить проблему на месте. 
А проблем — море разли
ванное.

Выть кооператором сей
час трудно не только с по- 
-читической, но и с экономи
ческой точки зрения. Разла
женность хозмеханизма, 
зигзаги кооперативной поли
тики центра сказываются и 
на деятельности «Авангар
да». Знаете ли вы, к при
меру, что все литьевые из
делия — ведра, тазы, те же 
канистры — кооператив вы
пускает себе в убыток? В 
магазине, допустим, ведро 
стоит 2 РУ&1Я 20 копеек, а 
кооперативу оно обходится 
в три раза дороже. Потому 
что сырье ему продают с 
коэффициентом 4,5. А если 
нет сырья, как это было в 
прошлом году, когда нефте
химический комбинат не 
обеспечил его гюставку да
же под гаезаказ, то.:.

— Кооператив занимает
ся самосожжением, — го
ворит А. М. Мяло. — Дохо
да нет, людям приходится 
платить из ранее получен
ной прибыли.

Это значит, меныпе 
средств остается на раяви- 
тне производства, социаль
ные программы.

Кооперативу выгодно про
изводить пленку. Прекра
тить ее выпуск — значит 
обречь себя на немедлен, 
ную экономическую смерть. 
Уж это-то должны были 
знать те, кто «пускает слу- 
•хи зря».

Но для пленки необходи- 
■мо сырье, а с ним в послед, 
нее время стало туговато. 
События в Сумгаите, рекон
струкция в Казани, там, где 
действуют химические ком
бинаты, поставляющие в 
Томск полиэтилен, эхом ото
звались и здесь. И выкараб- 

- киватЬся из этой ситуации 
предоставлено самому коо
перативу. А Нефтехим, под 
крылом которого родился 
«Авангард», относится к не
му как к нелюбимому па
сынку: то приголубит, то 
бросит на произвол судь
бы. Вот полипропилена на 
этот год ТНХК выделяет 
125 тонн, а необходимо 430.

С подобными проблема
ми кооператоры сталкива
ются на каждом шагу.

И лишь потому, что это 
маленькое предприятие яв
ляется кооперативом, кото
рому предоставлена пусть 
относительная, но свобода 
действий, необходамые каж
дому томичу товары выпус
каются и будут вьшускать- 
ся. В том числе и полиэти-' 
леновая пленка (которой, 
кстати, в январе отправле- 
лено в магазины Томска 
свыше 95 километров про
зрачной и почти 73 кило
метра черной), и канистры, 
и кедра, и еще много других 
изделий кооператива, «Аван
гард».

С. НИКИФОРОВ.
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бометров, очищаем здесь, 
смепшваем с подземной и 
подаем в город... Здесь яге _ 
действуег водовод № 8, По t 
нему отправляем только 
речную (очшцетнз'ю) — 50 
тысяч кубометров в сутки. 
Она идет для некоторых за
водов, но в основном для 
пиковой резервной котель
ной.

Глубина камер реакции—
6—7 метров. Отсюда вода 
попадает в отстойник вме- 
стимостью на 10 тысяч ку- 
бометров. Оказывается, под 
полом, где мы стоим, она н 
течет на фильтры (они со
стоят из слоев песка и трех 
фракций гравия), а уж пос
ле них собирается в резер
вуаре чистой воды. Отсюда 
она используется для «под- 
меса'> в подземну’ю.

Вот об этом самом «под
месе* и пойдет речь. Не вы
полняет ли он роль той са
мой ложки дегтя?.. Прошло11 
осенью мы уже рассказыва
ли о лабораторий НФС. На 
точках отбора контроль еже
часный. Контролируется н 
сам технологический про
цесс; хлорирование, отстаи
вание, фильтрация, коагули
рование (коагулянт — хи- 
.мическое вещество для очи
стки воды). По ГОСТу, на
пример, содержание оста
точного хлора в очищенной 
воде пе должно щювышать 
0,8—1.2 миллиграмма на 
литр. Все анализы делают 
здесь по специальной мето- 
,днке. Об этом рассказала 
пнженер-.химик Л. С. Ефи
мова. По 48 показателям 
определяется состав смешан
ной воды. Но ведь от фено
ла, например, фильтроваль
ная станция не очищает. А 
именно содержание его в 
октябре превьштло предель
но допу’стимые нормы 
(ПДК) в три раза. BHpj’na- 
ет подземная вода — ее в 
той, что идет в городской 
водопровод, 85 и даже 95 
лроцентов! Эта вода отвеча
ет всем требованиям ГОСТа.

■ Ч

А что мешает вообще от
казаться от подмеса речной?

...Диспетчерский пункт 
водоза^ра из подземных ис
точников. На пульте матово 
светится точка. Вот она гас
нет, а рядом появляется дру
гая.

— С помощью телеметри
ческой системы проверяется 
состояние скважин, — пояс
няет начальник водозабора 
Евгений Михайлович Мар- 
шев. — При обнаружении 
неисправности включается 
звуковой сигнал.

На схеме видно: действу
ющие ркважины идут парал
лельно Томи в направлении 
нос. Козюлино, а примерно

с середины этого ствола на
лево обозначена другая 
ветвь (в районе пос. Черпы- 
шовка скважины не доходят 
до Шегарского тракта все
го 3 —4 километра). Тако
ва площадь водозабора в 
междуречье Оби и Томи. 
Здесь уже пробурены 164 
сшажины (глубина их колеб
лется от 80 до 200 метров). 
Постоянно действуют в пре
делах 120—122. Средний 
дебит каждой—80 кубомет
ров воды в час, но есть сква
жины. которые дают до 120 
кубометров. ■

Подземное хозяйство тре
бует постоянной заботы: 
есть скважины, у которых 
из-за давности уже стали 
непригодными трубопрово
ды, есть и такие, которые 
запесковались и нуждают
ся в капитальном ремонте 
(прочистке). Всего их набе
рется не меньше 20. На этой 
работе занята специальная 
бригада Томского участка 
треста «Востбнбурвод*. Еще 
20 стоят из-за того, что не 
хватает погружных насосов 
(а на монтаж и запуск од
ного требуется день).

...Подземный водозабор— 
это сложная система. От 
станции обезжелезивания 
дальняя скважина за 50 ки
лометров.

— Наш главный показа
тель,. — поясняет Е. М. 
Маршев, — подъем й пода
ча воды. Задание — 207 
тысяч кубометров в сутки. 
Только для постоянной ра
боты 120 насосов, и на дру
гих наших участках тратим 
за месяц 5 миллионов кило
ватт-часов электроэнергяи. 
У нас около ста к н л о 'М е т р о в

трубопроводов диаметро.м от 
300 до 1.200 миллиметров. 
Мы сами производим заме
ну всех тр^опроводов, об
служиваем воздупшую ли
нию электроп^юдачи.

Технологическая цепочка 
подземного водозабора вы
глядит так; скважина — на
порный трубопровод — стан
ция обезжелезивания — на
сосная станция второго 
подъема. Отсюда по одному 
трубопроводу вода идет на 
НФС, а второй—на станцию 
уже третьего подъема, что 
по Иркутскому тракту'...

Словом, подземная вода 
поистине драгоценна. Надо 
помнить: запасы ее не бес
конечны. Сейчас разведан
ных достаточно для подъема 
более 400 тысяч кубоме
тров в сутки. Гарантии бы
ли даны на 25 лет. Уже ми
нуло 16. Н в этой ситуации 
трудно оправдать действия 
тех промышленных предпри
ятий, которые высасывают 
воду из городской системы 
на • свои технологические 
нужды. Но об этом в сле
дующей корреспонденции.

п . к о л о т о в к и н .

f,

НА СНИМКАХ: 1. Каж
дую осень Томь все дальше 
отступает от своих берегов, 
обнажая дно. 2. Эта стан
ция подъема воды давно 
«обсохла» н не может напо- 
нть томичей. 3. А это визит
ная карточка томского водо
провода: его год рождения 
—1904-й. 4. Машинный зал 
НФС. 5. На пульте диспет
чер насосно-фильтровальной 
станции Е. А. Лебедева.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Д ЕТИ - престу,пии1ки, неплохими людьми. Сегодня 
девочки — прескуш- и делается немало для это- 
ницьг. Страшные яв- го: иэмеяилась система со

ления, не соединимые по держания, сняты реЖим- 
смыслу слова. Как отно- ные ограничения,  ̂ мешаю- 
ситься к отбываюпщм нака- щие воыштательной работе, 
зание по пригОБору суда? Колонистки имеют возмож- 
Посиогать юным созданиям ность получить профессию в 
или лишь держать в стро- хо'рошем ПТУ. школе рабо- 
жайших рамках существу- чей молодежи. Учителя ста
ющих законов. Карать, раются не только давать 
«гнуть и ломать* или че- знания, но и обогащать ду- 
ловечеоюш отношением шу девчат, воспитатели от-
вьщрЯ'Илять деформирован- рядов — в основном про
пое сознаяие? Говорят, на- фессионалы.
до выбрать середину. Но Мешает одно очень эна- 
где она? Наше время—это чительное «но*. Сущест- 
время проблем и дискуссий, вующая материально-техни- 
выяснения отношения к явле- ческая база не позволяет 
ниям и событиям, которых нам использовать весь ар- 
пе было еще, вчера, в.ремя сенал приемов и средств, 
желания восстановить по- имеющийся в педагошке и
хьранную оцраве'дливость, психологии,
сделать законы работаю- Можно проимюсить мно- 
щи.ми на пользу обществу, го слов в защиту детей, 
а само общество—гуманным, проводить союзные и все- 

За долгие го№>1 укорени- мирные форумы, принимать 
лась привычка к тому, что постгшовлеяия о решитель-

---------------------------------------- ной борьбе с преступностью,
особенно среди несовершен
нолетних, но только реаль
ное дело способно принести 
желаемые результаты.

Безвозмездно оказала 
нам помощь гришпа еван
гельских христиан-баптис
тов, устроившая для осуж
денных красочное представ 
ление с вручением рождест
венских подарков. Помога 
ют нам сту'денты ТГПИ, ини
циативную группу которых 
возглавляет преподаватель 
кафедры педагогики Т. А. 
Костюкова, а также курсан
ты Томского высшего воен
ного командного училища 
связи, рабочие завода рези
новой обуви. Мы им очень

девочки ?

Т

ш

кто-то и где-то «сидит», а 
значит, так и надо. Мы 
примерно представляем их благодарны. К сожалению, 
страдания, но хорошо пом- jjg этом перечень милосерд- 
ним, что они наказаны за дых энтузиастов кончается, 
преступление. Извечная хочется 'опросить: неу-
проблема — положить на жели христиане-бёштисты 
чашу весов преступление и заинтересованы в расш1фе 
наказание... нии круга «братьев» и «се-

Сейчас иоправительно- стер» более, чем Томский 
трудовая система открыла обком комсомола, в воспи- 
завесы, есть попытки от- гании и сохранении у моло 
дельных журшалистов доне- дежи светлых идеалов? 
сти до читателей проблемы, много теперь слы-
которые они увидали при шцм о милосердии. Конеч 
посещении колоний. Но по- до_ одно дело — прояв 
ка дело далее, челх обнаро- лить его по отношению к 
дование негативных срезов, детям-инвалидам, детям- 
не идет. сиротам, другое — по

Хочу привести некоторые отношению к детям, пре
данные по ВТК-2: 6 процен- ступившим закон и причи- 
тов воспитанниц — сироты, нившим страдания людям 
оба родителя есть лишь у Но это делать надо, так 
пятой части осужденных. К д^к упрямыми и яепослуш- 
большииству воспитанниц ными они стали, не вписав- 
никто не приезжает на сши- шись в жесткую взрослую 
Дания, только 15 процентов жизнь, столкнувшись с не- 
пол,учают регулярно из до- легкой действительностью, 
ма посылки и передачи. Поэтому я хочу лри-

Воопитанница Оля Г. до влечь внимание обществен 
осуждения проживала с ро- ности города, цредприятий 
Дителями, которые затем организаций, кооперативов 
развелись. Отец положи- к тому, чтобы помогэ»! ос- 
тельного влияния оказать тупившимся. Чтобы, кроме 
не мог, в нетрезвом виде проверок и экскурсий, кол- 
часто избивал супругу и лектив ВТК получил де
дочь. Оля нашла приятелей, нежные средства, теле 
с которыми участвовала в радиоаппаратуру, оденвду 
грабежах личного нмущест- для воспитаиннц-сирот на 
ва граждан. освобождение. Чтобы

Воспитанница Света Д. нам .приезжали с бесплат- 
осуждена за кражи к 2 го- ньши концертами прюфес 
дам лишения свободы, сиональные и самодеяталь 
Мать писала редко. Она ные артисты, выступали ин- 
часто пьет, по освобожде- тересные люди, повидавшие 
НИИ Светы приехать за ней что-то в жизни, 
отказывается. Я бы очень хотел, чтобы

Воспитанница Рпамма М. было задето самолюбие 
Отец семью бросил, мать комсомольских активнегов 
покончила жизнь само- из красивого здания на бе- 
убийством. До осуждении регу Томи, поскольку дан 
за воровство девочка оро- ные ими схбещания пока не 
живала в школе-интернате, вьшолняются.

Воспитанница Лена С. Сообщаем и счет ВТК-2
Отец спился, бродяЖ|Нич.ает, в областном управлении 
мать работает на полторы Жилсоцбанка— №  140017 
ставки, контроля за Леной Денежные вклады мы по 
не было. За кражи девочка стараемся иодольэовагф 
была осуждена с отсрочной так, чтобы принести наиболь 
исполнения приговсфа, но шую пользу воспитанницам 
школу не посещала, на .ра- Областной комитет по фаз 
боту не устроилась — от- культуре и cnopiy иедавио 
срочна отменена. перечислил одам 1,5 тысячи

Подобные нраткие ана- Рублей, 
лизы-характернешки мы Г. ШКАРИН,
составляем еще и для того, заместитель 1ичалышкр 
чтобы прогназировать даль- ВТК-2 ОИД УВД Том. 
нейшую судьбу наших по- ского облисполкома,
допечных, позаботиться об
их трудовом и бытовом 
устройстве.

Да, конечно, на то и есть 
мы — ледагопичеокий кол
лектив ВТК, чтобы помочь, 
несовершеннолетним стать 3 _  4 М А РТА 1990 ГОДА 
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Напомню ннтателям. В 
феоврале минувшего го
да в газете «Красное 
.знамя!» род заголовком 
«По какому праву?» бы
ло опубликовано письмо 
охотнЕксш-любителей из 
Тимирязевского, Рыбало- 
ва, Нелюбина и других 
поселков Междуречья 
Оби и Томи, спрашнвав- 
ншх, почему |3аврещ,ена 
охота На лосей в Том
ском районе. Затем в 
марте в очнрке «Неми
лосердный охотовед» я 
попробовал объяснить, 
чем Же вызвана затяж
ная ' «война», которую 
ведет начальник област
ного управления охот
ничьего хозяйства А. А. 
Алмазов цротив службы 
охотнадзора Томского 
района.

равления охотничьего хо
зяйства. С какой целью? 
Кшсие злободневные про
блемы охотничьего хозяйст
ва подняты в очерке? ^ За
чем автор берется писать о 
том, в чем ничего не смыс
лит?» И подпись: «Н. Г. Шу
бин, доктор биологических 
наук, г. Томск».

Не менее интересны и ка
тегоричны и другие откли
ки из «негативного ряда». 
Они похожи по форме и 
содержанию. Автор одно
го — бывший работник за
вода резиновой обуви, а 
ньше пенсионер И. К. Ку- 
цев, другого — мастер ав
тошколы ДОСААФ С. А. 
Чумаченко. Наслышан о 
них бьш еще до работы над 
очерком. Оба были наказа
ны районным охотнадзором, 
а в облуправлепни, как мне

тая бутылка «столичной». 
Разбой происходил здесь с 
купеческим размахом, с 
браконьерской фантазией. 
В кустах, в трех метрах от 
головы,— хруп неродивше- 
гося лосенка.

Убита лосиха. Самка... 
Охотовед восстанавливает 
картину преступления: вес
на была холодной, снег в 
лесу оставался. Браконьеры 
брали собак. Те находили 
животных по следу. Самец 
ушел от собак, а лосиха ос
талась на месте. Ее безжа
лостно расстреляли в упор.

Возник вопрос: кто?
Так, готовя обзор чита

тельских писем, я невольно 
стал свидетелем таежного 
детектива. Охотовед Н. И. 
Чеботарь, в который раз за 
десятилетие своей работы, 
выйдя из леса, сразу же

Официальный ответ ре
дакция получила из управ
ления только на письмо
о.хотников-любителей. В нем. 
в частности, говорилось, 
что «в сезоне охоты 
1988—1989 годов от арен
даторов охотугодий Томско
го района в управление ни
каких аредло/кеяий по до
быче лосей не поступало^.». 
Если учесть, что областной 
орган не требовал от арен
да горов каких-либо предло
жений. то .можно .лишь 
удивляться способности тов. 
.А'»1азова сочинять фор
мальные отписки.

Иу а на очерк «Немило
сердный охотовед» получено 
более двух десятков откли
ков. «Позицию Н. И. Че
ботаря и Г. А. Гитлица под- 
держивае.м полностью», — 
пишут охотники-любители 
Воробьев, Тю.мевцев и д р у 
гие томичи. «Да кто же он 
такой, этот самый Ал.ма- 
30,в? Все.могущ? ' Бесси
лен? — недоумевает Г. С. 
Новиков.—По всей стране 
идет перестройка, а он, что 
же. со своими лицензия.ми 
бесконтролен, неуязвим?».

И таких писем большин
ство, Могу только поблаго
дарить читателей за откли
ки и поддержку моей по
зиции. А вот для более под
робного ответа хочу взять 
письма противоположного 
содержания, поспорить с их 
авторами, постараться убе
д и т ь  их. Вот как звучит од
но из них:

«Очерк («Немило'сердный 
охотовед» вызывает огром
ное возмущение. Ради 'трех 
недобросовестных охотове
дов по существу облит 
грязью весь коллектив уп-

Реплииа

кажется, оез достаточных 
на то оснований, вывели их 
из-под удара. Товарищи пе
решли в наступление...

Но более всех негодуют 
охотники-любители из по
селка Гарь во главе с пред
седателем охотколлектива 
Н. Демидовым. Обиделись, 
что их односельчане назва
ны хулитана.ми, издевавши- 
Л1ИСЯ над охотоведом. Прав
да, в очерке это и не уточ
нялось. Но верне.мся к их, 
тексту,

-«Ходил иля нет Чеботарь 
из Халдеева до Каракозова 
пешком — нам неизвестно, 
но что приезжа.1г на боевой 
машине — это факт! И это, 
по-видимому, об.ходилось го
сударству в копеечку; чем 
он рассчитьшался? Вряд ли 
из своего кармана».
• Такой поворот темы — 
'«деревенский охотовед и 
подрыв обороноспособности 
державы» — мне показал
ся ■ любопытны.м. и мы ре
шили на попутном вездеходе 
■добраться до Гари вместе с 
Н. И. Чеботарем. Но, увы, 
судьба распорядилась иначе. 
Вездеход заглох, и нам при
шлось последние 40 кило
метров добираться пешком. 
Неподалеку от Каракозова 
наткйулись на зрелище, ко
торое невозможно описывать 
без содрогания.

Останки убитого и разде
ланного накануне животно
го были разбросаны на при
горке, откуда при нашем 
понвл'еяии с карканьем 
взлетела стая ворон. Шку
ра, окровавленные внутрен
ности, рядом, на пеньке, 
голова с отрезанными губа
ми и языком. На челюсти 
аккуратно поставлена пус

позвонил дежурно.му Том
ского РОВД, попросил вы
слать бригаду работников 
милиции и прокуратуры для 
.расследования преступления 
по свежим следам.

...Не любят товарищи из 
УВД охотоведа Чеботаря, 
не любят. Готовя очерк, я 
наблюдал, как подполковник 
милиции Н. А, Федоров вы
говаривал .молодым работ
никам Хват.ову и Добруски- 
ну за непрофессионализм 
при ведении дела по «хал- 
деевскому»- лосю. А лейте
нанты в ответ — сердились 
на Чеботаря. Оказьшается, 
возмущенный очередным 
провалом расс.чедования, 
«немилосердный» охотовед 
весьма непарламентскими 
слова.ми прокомментировал 
работу милиционеров по 
борьбе с браконьерами...

Вместо «бригады» к нам 
в Каракозово приехал один 
участковый И. С. Залетило. 
Чеботаря успокоил: мол, ес
ли что — и обыск прове
дем... До.м «вычислили». 
Там лосиное .мясо, больше 
ему негде быть. И действи
тельно, когда участк01вый 
зашел туда просто в «гос
ти», то .увидел фарш в цел
лофановом мешке, десятки 
банок самодельной тушенки 
в сенках. Пока Же незадач
ливый детектив собрался с 
обыском, с понятьши, все 
точно корова языком слиз
нула. Н и. одной баночки. А 
хозяин, совсем молодой 
тракторист, лучезарно улы
баясь, объяснял участково
му: «Скушали’ мы эти ба
ночки. понимаете, скуша
ли...». Не рискнул прово
дить обыск участковый и у 
отца подозреваемого охот

ника К., хотя накануне к 
его избе подъезжала маши
на из Томска, и, по словам 
хозяина, комбикорм, продук
ты кое-какие привозили «ва
ши ребята».★  * *

Здесь, в Каракозове, кар
тина браконьерского лоси
ного разбоя предстала пе
ред глазами со всей удру
чающей очевидвостью. (А 
за что десять лет врется  
iH. И. Чеботарь и в чем его 
поддерживают старший охо
товед Г. А. Гитлиц и пред
седатель Томского райиспол
кома Н. Г. Грачев?) Чтобы 
хоияевами угодий стали 
прежде всего местные сель
ские жители. Чтобы они на 
законных основаниях полу
чали лицензии на лосей, а 
мясо сдавали в местные ма
газины, чтобы и сельское 
население имело к нему до
ступ.

Ведь Каракозово, напри
мер, это сегодня умирающий 
поселок. В магазинах — 
■«шаром покати». Но «поли
тика» начальника областно
го управления охотничьего 
хозяйства А. А. Алмазова 
направлена на запрет. Он 
лишает местных жителей 
.-шцензий, категоричесйш 
запрещает сдачу мяса в 
.местные магазины. Однаж
ды даже пьНался через сул 
наказать Чеботаря, когда 
тот сдал в Каракозово кон
фискат — несколько туш 
убитых браконьерами лосей. 
Иочему-де не в Тамск, не в 
Томский райпотребсоюз?

— А почем>- к лосям 
«примазывается». Томский 
райпотребсоюз? — зададим 
вопрос Анатолию Аркадье
вичу. — Ведь никакого 
вклада в охотничье хо
зяйство он не делает. По- 
че.му имеет дивиденды?

Лишив лицеиЕ|'ий сиест- 
ных жител|ей|, А. А. Ал- 
.мазов невольно открыл 
(«зеленую улицу» хищным 
толпам тамскнх браноньО'  ̂
ров. Ведь пропал всякий 
амысл у 1с6щественник1ав 
охржнять лес денно и нощ
но, раз такое к ним отно
шение. И жируют, особен
но в заброшенных и не
больших селах, вот такие 
«пауки» — хозяйничают в 
лесу.

Кому бороться с бра- 
кбньерсккми групп'ами, 
организованныдш и хорошо 
-вооруженйыми, обеспечен-! 
ными и прекрасной везде
ходной техникой? Иду к 
начальнику Томского РОВД 
Н. А. Федорову. Как ни 
странно, но он поддержал 
участковок-о-, объяснил eip 
нерешительность. Объяс
нить, конечно, -iBce можно. 
А если бы он действовал 
более црофессионально? А 
если бы прокуралура Том
ского района, да и област
ная, заинтересовалась по- 
серьезному всей этой ор
ганизованной бракояьер- 
ской преступностью, и не 
только в Каракозове? Без
законие развращает. И са
мих браконьеров. И тех, 
кто «ловит нрохи» из зама
ранных кровью рук.

*  *  *

Д^’мая о газетном обзо- 
(Ре, я все же добрался до 
Гари. Хозяйничает там над 
местными охотниками дядя 
Коля Демидов — .киноме
ханик. А еще его супруга 
(ВалеН'Тина Михайловна,. 
Нарушителем дядя Коли 
зарегистрирован еще вес
ной 1987 года, когда <t'H. И.

Кому сладко?
Ну уж нет, такую рас

цветку ни с какой другой 
не спутают томичи. От од
ного вида конфетшых коро
бок веет давними праздни
ками. Ощущение нежного,
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ароматного, сладкого чуда 
не вытедняется и недавним 
воспоминанием о прошлове
сенней трехчасовой очереди- 
двухвостке возле «Белоч
ки». Тогда счастье тоже было 
так возможно, но... «Касса! 
Не выбивай «Птичье моло
ко»! Сегодня ж на полках 
овощного, магазина изоби
лие такого «молока», а впе
реди меня лишь две поку
пательницы, и то нацелив- 
пгаеся на подпорченные яб

локи.
Раздумываю, однако; це

на за Те же 300 граммов 
уже не 2 рубля 10 копеек. 
Смущает и недвусмыслен
ная чужеродная наклейка 
(в углу коробки) с надписью 
«Улыбка». Прояавщи(ца|, 
недовольная расспрюсом, 
буркнула что-то невнятное и 
вполне -  внятно добавила: 
«Что да откуда? Надое
ли...».

Ладно, в перисд стагна
ции. инфлшри, кооперации 
пропадай мои 4 рубля 30 
копеек.

Чувства домашних выра

зил подросток, пытавший
ся доверчиво заглотить кон
фетину. Поморщившись, он 
сказал; «Вокруг воск, а 
посередине манная каша. 
Притом несладкая».

Заведующая магазином 
№ 4 горплодоовощторга, где 
продавались фирменные по 
внешнему оформлению и 
названию конфеты, разде
лила покупательское недоу
мение с первых слов. Оце
нила качество дорогих сла
стей так: «Это невесть
что». Посоветовала: «Неси
те назад. Не одни вы жалу
етесь. Деньги вернем». От

Чеботарь задержал его в 
угодьях в запрещенные 
для охоты сроки. Нашел 
лазейку Н. Н. Демидов. 
Заметил любопытную «тон
кость», оп'ротестовьшая 
предъявленный ему через 
суд иск: на типографском
бланке, где написано поста
новление о штрафе, роспись 
районного охотоведа в гра
фе': 1«Началъник управле
ния». Все иски оформлю- 
лись таким образом. 
Здесь же суд, запросив 
Управление, избавил нару
шителя от шт,рафа...

А вскоре он выделил се
бе лицензию. И охотники- 
любители из Гари считают, 
что это правильно. Нет, 
товарип^и, (всякое маруше-; 
ние не должно оставаться 
без последствий. И это, 
видимо, станет тогда, когда 
полными хозяевами угодий 
вместо ведомств будете вы, 
местные жител'И. Утверж
даю это. получив консуль
тацию непосредственно в 
Москве в Главном o x o t j t i-  
(Равлании РСФСР. При4 
шлось туда, в столицу, 
ехать, поскольку... з  обл- 
управлении... Е. В. Рубиев 
разрешает охоту на барсу
ков в каком угодно хо
зяйстве и кому угодно, 
выдавая бланки ' «Для на- 
У'шых и хозяйственных це
лей». Др^’гой (ответствен-, 
ный работник —Лобанов— . 
охотился минувшей (зимой 
с Н. Г. Ш^-биньш. с письма 
которого я начинал обзор. 
На лосей в Тегульдетском 
районе, используя снегохо
ды и скорострельные кара
бины, предназначенные для 
охоты на волков. Такая 
«охота» для «научных це
лей» больше на истребле
ние лшвотиых походила. 
Нет, не пошел бы я к ним 
«а консультацию.

«Это правильно,—сказали 
мне в Главохоте РСФСР,— 
если район делает аренда
торов хозяевами охшуго- 
дий, чтобы они и только 
они распоряжались путев
ками в свои хозяйства, 
чтобы следили за воспроиз- 
водствам фауны...».

* * ♦
Когда .материал был 

подготовлен к печати, в ipe- 
дакцию пришло письмо от 
адвоката Т. -А. Недавней. 
Она сообщила, что прези
диум Томского областного 
суда рассмотрел протест 
Генерального проку|рора 
СССР на давнее дело Чебо
таря по обвгшению его в 
'нанесеции оскорб1левия
А. А. Алмазову. Николай 
Иванович в те годы, когда 
отчаянно пытался пере
крыть зиоупотребления с 
распределением лиценяаи'ц 
в телеграмме в обком пар
тии назвал Алмазова мо- 
шегшнком, ворующим .мясо 
с государствешюго стола. 
Суд, куда обратился Алма
зов, вьшес Чеботарю об
щественное порицание. И 
■вот Генеральный прокурор 
внес протест на это реше
ние, а областной (суд реа
билитировал Н. И. Чебота
ря «за отсутствием состава 
преступления».

Чем закончится давний: 
спор, покажет время. Но 
работает оно, как мне ка
жется, на таких подвижни
ков, как Н. И. Чеботарь.

Ю. ШИПУНОВ,
наш нештатный корр.,
член Союза журнали

стов СССР.

нес же поступила информа
ция: «Улыбка» угощает то
мичей ло расиоряжеиню на
чальника торга К. Д. Бер
гера. Изготовитель — коо
ператив, мол, не MecTHbiii, 
из другой реслублини. Но 
лаборатория торга проверя
ла сей продукт и дала за
ключение, что качество... 
нормальное.

Очень бы хотелось уви
деть улыбку на лице К. Д. 
Бергера, когда он лакО|Мит- 
ся «Птичьим молоком», 
привезенным издалека.

В. НЕСТЕРОВА.
г . Т о м ск .
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Театр
ДРАМЫ

3 м арта. «Мари... Апрель... 
Париж...» — 19.

4 м арта. «Легенда о счастье»
— 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
3 м арта. «Красная шапочка»

— 11. 14.
4 м арта. «Прощай, овраг!»— 

12. 15.

КУКЛЫ и АКТЕРА
3 м арта. «Русалочка» — 11, 

14.
4 м арта. «Волк и козлята»—

— 11. «Был я очень неболь* 
шой» — 19.

к о н ц е р т н ы й  з а л  
УНИВЕРСИТЕТА

3 м арта. С пектакль театра 
.  В университетской роще». 
«Тан погиб Гусна» — 19-30. 
Тел. 23-21-63.

4  м арта. «Каприз маэстро».
Э страдная ш оу-программа
(скетчи, пантом им а, клоунада, 
дискотека) — 19. Тел. 23-21-63.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
3 м арта. «Дежа Вю» — 10.

12, 14, 16-10, 18-10. 20, 21-50.
4 м арта. «Дежа Вю» — 8-50,

12-30, 14-10, 16-10, 18-10, 20,
21-50. Клуб выходного дня 
«Солнышко». Ф ильм «Приклю
чения Спаса и Нели» — 10-40,

5 м арта. «Заколдованный 
доллар» — 9-10, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
3, 4 марта. «Криминальный 

квартет» — 8-35, 10-30, 12-25, 
14-20, 16-15. 18-10, 20-05, 22.
«О любви говорить не будем»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50. «Порог» — 9. 
10-50, 18-10.

5 марта. -  «Заколдованный 
доллар» — 9. 10-50, 12-40.
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Влюбленный мужчина» —
8- 35, 10-30, 12-25, 14-20. 16-15.
18- 10, 20-05. 22.

«ОКТЯБРЬ»
3. 4 марта. «Стеклянный ла

биринт» — 8-50, 10-40, 12-30.
14- 20, 16-10, 18-10, 20, 21-50.
«Посетитель музея» (две серии)
— 8-40, 11, 13-30, 16. 18-3(5.21. 
Видеозал: «Бэтмен» — 11, 13-20,
15- 40, 18, 20-30.

5 м арта. «Дежа Вю» — 8-50, 
10-40. 12-30, 14-20, 16-10, 18.
19- 50, 21-40. «Криминальный
квартет» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
Видеозал: «Бэтмен» — 11,13-20,
15- 40, 18. 20-30.

«ПИОНЕР»
3, 4 м арта. М ультсборник 

«Умный енот» — 9, 10-30.
«Мария, Мирабёла в Транзнс- 
тории» — 12. 13-40, 15-20, 17. 
«Спальный вагон» — 18-40,
20- 30.

5 м арта. «Мария, Мирабела 
в Транзнстории» — 9, 10-40,
12-20, 14, 15-40. «Спальный ва' 
гон» — 17. 18-50. 20-40.

вмени И. ЧЕРНЫХ 
3, 4 м арта. «Люби и верь»

(две серии) — 9, 11-30, 14,
16- 30, 19, 21-30.

5 м арта. «Криминальный 
квартет» — 9, 10-50, 12-40,
16-20, 18-10, 20, 21-50. Мульт- 
сборнин — 14-30.

«СИБИРЯК»
3. 4 м арта. «Метичара — 

зверь морской» — 9-20. «Люби 
и верь» (две серии) — 11,13-30, 
16, 18-30, 21.

5 м арта. М ультсборник «Воз
вращение блудного попугая»—
9- 20. «Дом на Кэролл-стрит»— 
11. 13. 15, 17, 19. 21.

«АВАНГАРД»
3, 4 м арта. «Однажды в Аме

рике» (три серии) — 17, 21.
3-го «Осторожно, Васи

лек!» — 15; 4-го — «Осторож
но, Василек!» — 13, 15.

ВИДЕОТЕКА
3, 4 марта. Мультсборник 

«Дядя Степа — милиционер»—
10- 20. «Брак с выходными дня
ми» — 12, 16, 20. «Тонкое ис
кусство защиты» — 14, 18.

5 марта. Мультсборник «Ле
тучий корабль» — 10-20. «Друг 
моей подруги» — 12-40, 14.16. 
18, 20.

СПЕШИТЕ УКРЕПИТЬ 
СВОЕ ЗДОРОВЬЕ!

б а с с е й н  «т р у д » щ »о -
водит набор в платные фнз. 
культурно - оздоровительные 
группы плавания детей 
Бхладшего н старшего пшоль- 
Еога возраста, в группы се. 
мейного плавания.

Записаться можно в сле- 
дуюпре дни: понедельник,
Еторник, среда — с 17 до 
19 часов; четверг, пятница, 
суббота — с 10 до 11 час. 
30 мин.

Справки по тел. 23-11-20.

РЕКЛАМА
ОБЪЯВЛЕНИЯ

АН ОН С

9. 10 марта

Дворец зрелищ н спорта 
Томская областная филармония 

Студия «Москва»

Эстрадно- танцевальная

программа
Участвуют:

победители «Музыкального ринга»
Сергей Минаев, Владимир Маркин 

и группа «Трудное детство»,
а  т а к ж е  б а л е т  с т у д и и  «МОСКВА»
Начало: 9 марта — в 14, 17 и 20 часов; 10 марта -— в 14, 17 и 20 час. 
Боилеты продаются в ,ка:ссах Большого концертного зала филармонии, Дворца 

зрелищ и спорта, через уполномоченных. Принимаются коллективные заявки.

.Малый концертимн ;>a.i 
(пр. Ленина, 7.5)

■ Л .марта
КОНЦЕРТЫ 

СИМФОНИЧЕСКОГО 
ОРКЕСТРА 

ДЛЯ д е т е й

11. И. Чайковский
Времена года (фрагменты).

Дирижер — заслуженный 
деятель искусств РСФСР 
ИЛМАР ЛАПИНЬШ. ^

Музыковед — Людмила 
МАКСИМОВА.

Действителен
№ 1.

абоне.меат

Начало — 
сов.

в 11 и 13 ча-

Министерсггво культуры РСФСР
т о м с к и й  ТЕАТР 

м у з ы к а л ь н о й  к о м е д и и

Репертуар на март
в  ПОМЕЩЕНИИ ДОМА СОЮЗОВ
28 В. ЛукашоЬ, В. Ильин 

«КАК ВЕРНУТЬ МУЖА» 
(мюзикл (В 2-х действиях).

В ПОМЕЩЕНИИ ДК «АВАНГАРД»
Для вас, ребята!
29 Б. Савельев 

«СОКРОВИЩА КАПИТАНА ФЛИНТА»
(музыкальная сказка' в одном действии). 
Начало — в 10 час. 30 мин., 12 час. 30

” *в’ ПОМЕЩЕНИИ ТЕАТРА ДРАМЫ
30 Т. Хренников

HpciMbepa
«ДОРОТЕЯ»

(оперетта в 2-х действиях).
Для вас, ребята!
30 Б. Савельев

«СОКРОВИЩА КАПИТАНА ФЛИНТА»
(музыкальная сказка в одном действии).
Начало дневных спектаклей — в 10 час. 

30 мин. и 12 час. 30 мин., вечерних — в 19 
час. 30 мин.

Зашв1ки по телефону 21-42-51 с 16 до 18 
часов. ‘

Томская областная филармония 
Большой концертный зал
10—13 марта

Группа «Черный кофе»
Начало; 10 и 11—-в 17, 20 час. 12 н 13—в 18 час. 

30 мин., 21час.

Томская областная филармония 
Большой концертный зал
23 марта — 1 апреля

Московский театр «Чудаки»
к . ЧУКОВСКИЙ, в , КОРОСТЕЛЕВ

«АЙБОЛИТ»
Музыкальное представление с куклами для детей отЗ 

до 33.
Начало — в 10 н 13 час.
Оправки по тел. 22-59-i56, 22-53-54.

Вниманию томичей и гостей города!
10, 11 марта ЦУМ и его 

филиалы «Дом тканей» ра
стаю т в обычном порадке, 
8, 9 марта —выходные дни.

•
Объединение «Томскавто- 

транс» и .трамвайно-троллей- 
бусное управление 10 марта

1990 г. в помещении ДК 
ТЭМЗа проводят ОЧЕРЕД
НОЙ ТИРАЖ ВЕЩЕВОГО 
РОЗЫГРЫША ПО АБО
НЕМЕНТНЫМ ТАЛОНАМ 
«с ч а с т л и в ы й  АБОНЕ
МЕНТ».

Начало в 10 часов.

За 2 часа избавиться от недуга
Вы навсегда избавитесь от тяги к алкоголю н к куре

нию, если обратитесь в кооператив «Виктория».
Красноярский кооператив «Виктория» совместно с 

Томским областным советом общества борьбы за 
трезвость проводят 26 и 27 апреля в г.Томске платное 
анонимное лечение с индивидуальным кодированием сов
ременными экспресс-методами:

по методу А. Р. Довженко, запись проводится до 600 
человек;

по методу А. Ф. Бутане, запись проводится до 300 
человек. ^ - -

Анонимное лечение проведет известный латвийский 
психотерапевт-нарколог из г. Даугавпилса, прошедшая 
стажировку в наркологических клиниках Канады,
БУТАНЕ АЛЬБЕРТИНА ФРАНЦЕВНА.

Только в 1989 году методом, разработанным Вута>- 
яе А. Ф. совместно с канадскими коллегами, от алко
гольной зависимости избавилось более 4 тысяч чело- 
век.

Сеанс лечения продолжительностью 2 часа дает га
рантию успеха 95—97 процентов.

Е1сли вы ходите вновь радоваться жизни, видеть счаст
ливые улыбки близких, обращайтесь по телефону
23-07-69 или к нашему представителю в ДК ТЭМЗа с 
9 до 18 часов.

Томский облсовет ВДОБТ.
ОБЛАСТНАЯ БУХГАЛ- 

ТЕРСКАЯ ШКОЛА Щ)0- 
должает прием учащихся на 
вечернее отделение в груп
пу подготовки бухгалтеров
для бюджетных учреждений.

О^ащаться; 634003, 
Томск, пер. Макушина, 14. 
Тел. 75-35-60.

ВНИМАНИЮ
ПОДПИСЧИКОВ!

Книжный магазин подпис
ных изданий «Томск» про
сит подписчиков выкупить 
следующие тома подписных 
изданий:

М. Лермонтов, 1-й том, 
Б. Пастернак, 1-й том, 
О. Берггольц, • 2-й том,
С. Залыгин, 1-й том, 
Библ1н>тека фантастики, 

13-я книга,
А. Казанцев, 2-й том. 
Краткая медицинская эн

циклопедия, 2-й том.
Адрес магазина: г. Томск, 

ул. Елизаровых, 17. Тел. 
44-84-92.

НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТ
ВЕННЫЙ ЦЕНТР ЭКС
ПЕРТНЫХ ИССЛЕДОВА
НИИ выполняет для орга
низаций, учреждений, пред
приятий и отдельных граж
дан следующие экспертизы и 
исследования; строительно- 
технические, почерковедчес
кие, техническое исследова
ние документов, исследова
ние пломб и запирающих 
механизмов.

Обращаться по адресу: 
г. Томок, ул. Гоголя, 23. с 
10 до 12 часов. Тел. 
23-24.87.

Если у  вас возникли 
проблемы с отоплением по
мещения объемом 100 
куб. м, мы готовы решить 
их. Нед(Чрогой водогрейный 
котел с КПД до 79 процен
тов, весом 210 кг, pai6oTaro- 
тций на твердом ш и  жидком 
топливе, поможет нам в 
этом.

Справки по тел. 21-19-71, 
предприятие «Инвеят».

ТОМСКИЙ ПРИБОРО
СТРОИТЕЛЬНЫЙ ТЕХНИ
КУМ организует . 3-месяч
ные подготовительные кур
сы для поступающих в тех
никум в 1990 г.

Начало занятий — с 10 
марта по вечерней системе.

Зачетные экзамены (мате
матика устно, сочинение), 
считающиеся вступитель
ными, — с Г по 10 июня.

Плата за обучение — в 
размере 20 рублей.

Тел. для справок 
44-32-59.

Кооператив «Транзит» 
МЕНЯЕТ колонны К 72.10 
34 игг., плиты покрытия (ре
бристые) 1П43 АКТ 46 шт. 
на сваи 9—10-метровые. 
Возможны варианты.

Обращаться: г. Томск,
ул. Водяная, 40-6, кв. 1.

Администргщ ия, парти й
н а я  и  проф сою зная орга
ни зац ии  манометрового з а 
вода вы раж аю т искреннее 
соболезнование родны м  и 
близким  в связи  со  см ер
тью

ГОРОХОВА
Александра Ульяновича.

ЯСЛЯМ-САДУ №  89 сроч
но требуются: повара, глед>
сестра, помощник воспита. 
теля, кастелянша.

Обращаться: г. Томск,
ул. Никитина, 62. Тел. 
21-39-20, 21-09-79.

СКТБ геофизической тех- 
ники МЕНЯЕТ новый авто 
мобиль марки «Татра-815» 
на новый автомобиль марки 
«КамАЗ-5511».

Обращаться: Коларов-
ский тракт, 6. Тел. 44-19-97, 
44-87-06.

■-
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Взгляни; вечерняя заря 
Отходит Л1едленней ко-сну. 
В последних чяолах '

января
Уже я чувствую весну. 
Вот ночью в тысячу бичей 
Сечет нас буря добела!
Но в полдень к холоду

лучей
Чуть-чуть подмешано

тепла.
Оно, как тонкое вино,
Со льдом...' Испей и

проследи; 
Надежды, мертвые давно. 
Вдруг заволнуются'

в груди.
Пока что и.м названья нет. 
Их только вера горячит. 
А сердце просится на свет 
И не по-зимнему стучит.

МЕСЯЦ ПОМИНАЛЬНЫЙ

Памяти поэта Н. А. 
Клюева, расстрелянно
го в октябре 1937 г. в 
Томске.

Посвети нам, месяц,
на дорогу.

Страшно в пору этакую 
сбиться;

Занесет к лукавому
порогу —

Не дадут, канальи,
воротиться. 

Там тоску заткжают
сьшовью

По родимой брошенной 
юдоли,

Там откроют шлюзы
жидкословью. 

Чтобы вымыть почвенные 
соли.

А вдобавок вьшудят
пригну ться - 

Да таким' манеро.м и
остаться;

Вот и будет некуда
тянуться

И душою не за что
держаться.

Что д /̂ше! Мудреностью 
банальной 

Оплетут ее, как
осьминоги... 

Посвети же, месяц
пoмm^aл^>ный, 

Без тебя не видно нам
дороги.

Промозглым дыханием
стыни

Убиты на глади реки.
Не гаснут в небесной

пустыне
Мерцающие светляки. 
Вода на свету сиротливо.м 
Безжизненна, словно

металл...
Когда-то над этим заливом 
Гудок долгожданный

летал,
Чадила труба песу'светно. 
Пока приставал пароход.

Новые стихи

И, глядя на берег
приветно. 

Спускался по трапу народ. 
Встречались, галдели,

курили.
Был мир этот крепок и 

прост.
Но многих уже

ПрОВОД1ШИ
Под кедры на сельский

погост.
Уснувший! Ты слышишь 

ли вздохи
И легонький посвист

, , хвои?.. 
А все потрясенья эпохи—. 
Они уж теперь не твои.
С тобой, от тебя недалеко. 
Молчит, зарастая, курья, 
И та.м до осеннего срока 
Оравы звенят комарья.

Над падшей, плача. 
Почти незряча. 
Волхвует осень; 
«Прозябни, озимь! 
Твои.м побегам 
Сухой порою 
Под свежим снегом 
Ночлег устрою. 
Зимой березы 
От стужи рвутся,
А к вам морозы 
Не доберутся.
Пурга застонет — 
Слыхать не будет. 
Зима не тронет. 
Весна разбудит...». 
Взошли побеги 
И загустились.
Но где-то сяеги 
Запропастились.
И вот он, осень. 
Зарок твой дюжин! 
Убита озимь 
Внезапной стуже!!.

Как взвинчены скорости 
■мира!..

Протяжно привыкшая
петь.

Моя запоздалая лира 
Не н{аждет за ними

поспеть.
Вот в землю навечно

залягу.
Тогда за душою моей 
Пришлют чудотворную

тягу.

Промчимся фотонов
быстрей!

Пока же мне больше
по духу

Под громом небесных
турбин

Встречать на проселке
гнедуху.

Меж елок — свеченье
рябин.

Леса дорогие устали. 
Работы нм невпроворот; 
Гиганты из камня и стали 
Безжалостно жрут

кислород. 
Несет наваждение прыти. 
Вслепую к обрыву несет! 
Намек о разбитом корыте 
Упрямо на пользу нейдет. 
Не верит он сказкам и

лирам.
Грохочущий в смоге поток. 
...Умру я на острове сиром. 
Где .майских берез

шепоток.

Не жратва, не горластые 
бумы

Песнопевца наводят
на думы, 

А встревоженный ветром 
сосняк.

Над которым —
созвездия знак; 

И не женское глупое тело. 
Что лишь кровь разогнать 

захотело, 
А родная душа во плоти, 
Осиянье земного пути.

Поздно. Сумрачно.
Тревожно. 

Словно что-нибудь
случится. 

Может, в полночь
осторожно

Кто-то в двери
постучится?.. 

Или плазма грозовая 
В крышу сонную ударит. 
Или, корни вырывая.
Буря ель в окно повалит?.. 
Может, с гомоно.м

рассвета
Весть несносная

припрется? 
Или просто утро это 
Мне и встретить

не придется?..

Она к нему — с мечтой 
понравиться. 

Он — от нее, скобля
макупгеу

И ду,мая; «Ну
и краса-а-вица. 

Да ты ж похожа
на лягушку!» 

Она и впря.мь не поражала 
Необычайной красотой:
Не на поверхности лежало 
Сокровище души святой. 
Всю дурноту ее, как

в сказке.
Развеял бы счастливый

брак,
Но дело вновь идет

к развязке — 
Опять попался не дурак.

Когда сквозь сетку паука 
На небо осени глядим,
И там несутся облака 
Одно беззвучно за другим, 
О, как тоскливо быть

внизу.
На обмирающей земле! 
Невольники, мы льем

слезу.
Слеза хоронится в золе. 
Но если снова зелен гуд 
Лесов и рощ, луга

цветут, — 
Мы сами, с волею в ладу. 
Несемся вдаль, и на ходу 
Без сожаления рука 
Срывает сети паука.

у-

Собрание партклуба
состоится сегодня в 18 ча
сов в Доме полигйческого 
просвещения. В повестке сле
дующие вопросы: о прове
дении областной конферен
ции «Демократическая плот- 
форма в КПСС», о создании

оргкомитета по проведению 
отчетно - выборной кампа
нии в парторганизациях об
ласти и выдрам делегатов 
на областную .конференцию, 
о ' перевыборах координаци
онного совета партклуба. •

Вечер в музыкальном 
у ч и л и щ е

в  Томском музыкальном 
училище состоялся не тради
ционный по форме темати
ческий вечер — «Музыкаль
но - поэтическая компози
ция «Аве Мария». Автор и 
ведущая, — музыковед об
ластной филариовин В. С. 
Тимофеева. Слайды-репро
дукции картин Тициана, Ру
бенса. Леонардо да Винчи. 
Рафаэля. Ф. Гфека, библей
ские легенды, поэзия А. Бло
ка и А. Вознесенского и, ко
нечно, музыка были посвя
щены на этом вечере рас
крытию самого гуманното 
женского образа в мировой 
культуре. В исполнении

преподавателей С. Кравчен
ко, Т. Гойхман, С. Артемье
вой (вокал), О. Диршиной 
(виолончель), Е. Нехно (фор
тепьяно) звучали музыка 
Дж. Каччини, И.-С. Bcixa, 
Фр. Шуберта, И. С. Баха— 
Ш. Гуно, К. Сен-Санса.

Вокальный ансамбль сту
дентов музыкального учили
ща (художественный руко
водитель Ф. Тугушев) испол
нил мотет Я. Аркадельта 
«Аве Мария» и первую 
часть трехголосной литургии 
Дм. Бортнянского «Достойно 
есть».

О. АНАТОЛЬЕВА.

« У  к р е п и
мою память»

Одной из первых книг из
дательства «Молодая гвар
дия» в 1990 году стал ро
ман нашего земляка Сер
гея Заплавного «Укрепи 
мою память». С главами из 
него читатели «Красного 
знамени» уже знакомы, те
перь они смогут оценить 
его поместью. В цент]^ это
го многопланового произве
дения — становление рестав
рационной мастерской в ста- 
ргшном сибирском городе. 
По ряду исторических, ар
хитектурных и других ири- 
.мет можно почувствовать, 
что речь идет о Томске.

Но не следует искать пря

мых параллелей в судьбах 
героев романа и конкретных 
людей. По словам автора, 
он стремился показать под
линное содружество творче
ских людей, сохранителей 
народной памяти и зодчест
ва. Только такое содружест- 
во и способно действовать 
наперекор затянувшимся об
щественным деформациям. 
Его питает вера, заключен
ная в народном присловии; 
«Как станет хуже некуда, 
так и пойдет на лад». Не 
случайно именно этими сло
вами и заканчивается ро
ман.

С. ВИКТОРОВ.

сеД о с ь  е»
Так называется издание 

правоохранительных органов 
Томской области. Здесь вы 
найдете разнообразные ма
териалы, но объединенные 
одной тематикой. Рост пре
ступности, что за этим сто
ит, какая обстановка в на
шей области... Естественно, 
в этом номере есть и не
сколько конкретных при.ме- 
ров о правонарушениях. В 
дальнейшем предполагается 
на страницах «Досье» рас
сказывать подробнее о тех 
случаях, которые вызвали 
толки и слухи. Наверное,

привлекут внимание читате
лей и советы, как избежать 
встречи с преступниками в 
позднее время.

«Досье» — удобное для 
чтения издание, хорошо 
оформленное. Спрашивайте 
«Досье» в киосках «Союз
печати»!

Средства, полученные от 
продажи, будут направлены 
на счет 14245 областного 
правления Госбанка в фонд 
ПО.МОЩИ 'УВД для отдела по 
борьбе с организованной 
преступностью.

Н. ПЕТРОВА.

Р а б о т ы

остановлены

ВНИМАНИЮ ТЕЛЕЗРИТЕЛЕЙ!
3 марта в Большом кон

цертном зале филармонии 
состоится концертная ,про- 
гра.мма «Телемарафон куль- 
1уры». Начало — в 12 ча
сов.

Прямая трансляция теле 
марафона начинается 
Томскому телевидению с 13

по

часов.

В телемарафоне принима
ют участие творческие кол
лективы города и области, 
деятели культуры и искусст
ва.

•Тепловые сети ПО «Томск
энерго» ведут строительство 
тепломагистрали №  11 меж
ду ПРК и ГРЭС-П, пред
назначенной для улучшения 
теплоснс1бжеиия города и 
обеспечения нового строи
тельства в микрорайоне
Солнечный и Акаде^ород- 
ке. При проектировании 
проектным институтом
ТомТЭПЬм было рассмотре
но несколько вариантов трас
сы. Учитывая опасность про
хождения тепломагистралей 
в жилых районах при воз
можных повреждениях, был 
принят вариант выноса трас
сы из жилых районов с выхо
дом со стороны ГРЭС-П к 
Иркутскому тракту в районе

'ул. Лазарева с вырубкой 
Ю-метровой просеки в зеле
ных насаждениях.

На вырубку насаждений 
получены разрешения Гоб- 
лесхоза и РСУ зеленого 
строительства на основании 
{юшения облисполкома.

В связи с многочислен
ными письмами и заявле
ниями жителей города о не- 
вырубке насаждений вдоль 
трассы и на участке по Ир
кутскому тракту распоряже
нием горишюлкома работы 
по строительству тепломаги
страли временно приостанов. 
лены. Ведется более деталь- 
1юе рассмотрение вопроса.

О результатах томичи бу
дут проинформированы.

Редактор Э. В. Б'УРМАКИН.
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